
В далеком 1131 году византийский 
Патриарх направляет этот 
образ, бережно хранимый в 

Константинополе, в Киев, князю 
Мстиславу Киевскому, и святыня 
устанавливается в Девичьем мона-
стыре в Вышеграде, удельном городе, 
принадлежавшем некогда святой рав-
ноапостольной Ольге. Но недолго 
этот образ находился на земле Киев-
ской. Через 24 года князь Андрей 
Боголюбский, прозревая скорби, 
которые могут обрушиться на Южную 
Русь и на Киев, перевозит Вышеград-
ский образ в город Владимир, где 
начинает формироваться новый 
центр политической власти единой 
Руси. А почему туда? А потому что на 
северо-востоке, в дремучих лесах, не 
могла действовать конница степня-
ков — основная ударная сила полчищ, 
которые стремительно завоевывали 
пространства и земли, подчиняя себе 
народы. Надо было уберечь центр 
Руси, великокняжескую власть, а вме-
сте с ней и великую святыню земли 
Русской, которая была помещена в 
Успенский собор города Владимира 
(отчего и получила наименование 
Владимирской) и пробыла там ровно 
240 лет — в десять раз дольше, чем в 
Киеве. Это свидетельствует о том, что 
город Владимир действительно был 
центром Руси и главная святыня 
земли Русской, икона Божией Мате-
ри, присланная из Константинополя, 
хранилась именно там.

Но в 1395 году Тамерлан подошел к реке 
Дон и разбил там свой лагерь. От верховьев 
Дона до Москвы рукой подать, и мощная 
конница могла обрушиться на стольный 
град Москву. Хотя все это было уже после 
Куликовской битвы, когда русские испыта-
ли вкус победы и осознали, что Русь может 
одолеть Орду, тем не менее полчища Тамер-
лана представляли смертельную опасность 
и для Москвы, и для всей Руси. Тогда вели-
кий князь Василий Дмитриевич, выдвинув 
войска к Коломне и разбив лагерь на берегу 
Оки, обратился к митрополиту Киприану, 
святителю, возглавлявшему тогда Москов-
скую кафедру, с просьбой весь Успенский 
пост посвятить особым молитвам о спасении 
Москвы и Руси и привезти чудотворный 
образ в город Москву. Великим крестным 
ходом начала шествовать Царица Небесная 
с северо-востока Руси, от Владимира до 
Москвы, и люди падали на колени и обра-
щались к Ней с горячей молитвой о спасе-
нии Руси. И мы знаем, что Божия Матерь 
приклонила Свою милость и непобедимый 
Тамерлан по непонятным для историков 
причинам покинул свой стан на Дону и отка-
зался от дальнейшего похода на север. В ска-
заниях об иконе Божией Матери и ее срете-
нии здесь, на этом месте, говорится, что 
Тамерлану было видение и что явилась ему 
Жена, во власти Сущая, в окружении духо-
венства, а наутро сон растолковали, сказав, 
что это Мать Бога русских сказала: «не иди 
на Москву»...

Наверное, все так и было, потому что ни 
с тактической, ни со стратегической точек 
зрения не было причин отказываться от 

победоносного похода на Москву, от оконча-
тельного закабаления Руси, от наказания 
этого града и великого князя за победу на 
Куликовом поле. Но великий и могуще-
ственный Тамерлан резко меняет свои 
планы, так что икона Божией Матери, име-
нуемая Владимирской, остается в нашем 
Первопрестольном граде, а на месте, где ее 
торжественно встречали, основывается Сре-
тенский монастырь.

Ничто в истории рода человеческого, 
что имеет отношение к жизни людей, осо-
бенно к их духовной жизни, не бывает слу-
чайным. Удивительная духовная скрепа 
является нам в этом чудотворном образе, 
который соединил Византию, Киев, Влади-
мир и Москву. Одно это движение святыни 
из Византии до Москвы через Киев и Влади-
мир свидетельствует о единстве духовного 
пространства Восточной Православной 
Церкви. Мы знаем, какие огромные силы 
были брошены на то, чтобы нанести удар по 
этому пространству и разрушить Византию, 
православную империю, являвшуюся твер-
дыней и опорой Православия во всем мире. 
И, наверное, неслучайно прибыла чудотвор-
ная икона на Русь, свидетельствуя о том, что 
это духовное пространство неразрушимо. 
Само движение Божией Матери в Ее Влади-
мирском образе от Киева до Москвы через 
Владимир свидетельствует о том, что Она 
прошла этот путь, соединяя все эти княже-
ства и земли, утверждая духовное единство 
Святой Руси.

И сегодня, когда огромные силы снова 
брошены на разрушение этого духовного 
единства, мы на месте, где москвичи встре-

тили благоговейно сей святой образ, снова 
взываем к Ней и просим: «Не оставь земли 
Русской! Не допусти поношения, разделе-
ния, междоусобной брани, ослабления 
веры православной! Не допусти кощунств, 
извращающих саму природу Православ-
ной Церкви! Даруй мир братским право-
славным народам, живущим на террито-
рии Святой Руси!» И сегодня, когда до нас 
доносятся тревожные вести с братской 
Украины, мы не ослабеваем в наших 
молитвах, молясь об украинском народе, 
как и о русском народе, о Белоруссии, о 
народах Святой Руси, чтобы хранил 
Господь всех нас в мире, в любви, в едино-
мыслии и чтобы Царица Небесная, Кото-
рая ограждала землю Русскую от страшных 
напастей и скорбей, и в нынешнем тяжком 
веке помогла нам хранить духовное един-
ство наше, единство Церкви и веры право-
славной.

Верим, что наши молитвы услышаны 
будут настолько, насколько они будут 
искренними и сердечными. И потому я при-
зываю всех вас, мои дорогие, и в церковных, 
и в частных молитвах молиться о сохране-
нии единства Церкви нашей, о сохранении 
духовного единства всех наследников Свя-
той Руси, предки которых с таким благогове-
нием преклоняли колена душ и сердец своих 
пред чудотворным Владимирским образом 
Божией Матери.

Предстательством Царицы Небесной да 
хранит всех нас Господь в вере, в благоче-
стии, в чистоте, в духовном единстве и кре-
пости. Аминь.
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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ДУХОВНОЕ ПРОСТРАНСТВО 
НЕРАЗРУШИМО 

«Русь Святая! Храни веру Православную, в ней же тебе утверждение!»
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ПАТРИАРХ КИРИЛЛ:

НЕЛЬЗЯ ОСТАВАТЬСЯ 
БЕЗУЧАСТНЫМИ К СТРАДАНИЯМ 

СИРИЙСКОГО НАРОДА

ЗАЯВЛЕНИЕ МЕЖРЕЛИГИОЗНОГО 
СОВЕТА РОССИИ

В СВЯЗИ С ПРИНЯТИЕМ СОВЕТОМ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ  ПОСТАНОВЛЕНИЯ ОБ ИСПОЛЬЗОВАНИИ 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РФ ЗА ПРЕДЕЛАМИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

«Я СКЛОНЯЮ СВОЮ ГЛАВУ ПЕРЕД ВАМИ»

САМАРА
В ЧЕСТЬ РОЖДЕСТВА ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ

21 сентября, в праздник Рождества 
Пресвятой Богородицы, митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий 
совершил Божественную литургию в 
храме в честь Рождества Богородицы 
города Самары.

После традиционного крестного 
хода Высокопреосвященнейшего Сер-
гия приветствовал настоятель храма 
игумен Фома (Мосолов). Затем влады-
ка Сергий обратился к верующим с 
архипастырским словом:

«Дорогие отцы, братия и сестры! 
Сердечно поздравляю вас с великим 
праздником Рождества Пресвятой 
Богородицы!

Мы сегодня ликуем и благодарим 
Господа за то, что Он явил миру див-
ного Бога дивную Матерь. «Дочь 
земли стала дочерью Неба», - так 
определяют это событие мировой 
истории богословы. Божия Матерь - 
наша большая надежда и всеобщее 
христианское утешение. Хотим мы 
или не хотим, но в глубине сердца 
каждый человек испытывает внутрен-
нее одиночество. В течение земной 
жизни он, человек, воспитывается 
земной матерью, но потом обретает 
Матерь Небесную - Заступницу усерд-
ную рода христианского. Она нам 
Матерь, Она помогает каждому, кто с 
сокрушенным сердцем и молитвен-
ным настроением обращается к Ней.

Рождество Пресвятой Богородицы 
- это, прежде всего, великая тайна. 
Тайна Предвечного Бога, Который 
однажды воплотился и стал нашим 
Искупителем и Спасителем.

Мы с вами находимся во власти 
времени, а потому биологически ста-
реем. Но наш внутренний человек, 
если живет в Боге, он обновляется, 
молодеет и возрождается сердцем. Это 
происходит потому, что Бог всегда 
молодой и вечный. Как и Божия 
Матерь, Которая взята была на Небо.

Когда рождается новый человек, - 
говорил поэт, - рождается новая все-
ленная. На закате своей жизни каж-
дый человек стремится посетить 
места, связанные с детством. Стремле-
ние в детство - это свидетельство 
обновления человека, которому пред-
стоит встреча с непознанным миром, 
тем миром, который ощущался вну-
тренне, сердцем.

Внутренне человек возвышается 
тогда, когда он живет во Христе и со 
Христом. В Боге он обретает то един-
ственное, сакральное, что позволяет 
ему осознать себя человеком. Человек 
состояться человеком без Бога не 
может. «Уже не я живу, но живет во 
мне Христос», - говорил апостол 
Павел. Вот этого Христа мы все с вами 
взыскуем. Взыскуем, страшимся, 
ищем поддержки - и прежде всего у 
Пречистой Божией Матери. Она явля-
ется для нас и Покровительницей, и 
Заступницей, и Молитвенницей за 
весь род христианский.

Сегодня мы с вами прославляем 
Божию Матерь в этом прекрасно рас-
писанном храме. Видимая земная кра-
сота - в искусстве, живописи, литера-
туре, архитектуре. Эта земная красота 
дает человеку радость, внутреннее уте-
шение. Но большую радость, радость 
Божественной благодати и утешения 
дает Сам Господь. Действием Боже-
ственной благодати освящается чело-
веческая жизнь.

…Сегодня мы также отмечаем 
память победы русских войск на Кули-
ковом поле в 1380 году. С именем Пре-
святой Троицы и Божией Матери на 

устах шли русские воины в бой. Одер-
жанная победа была совместной побе-
дой сил Русской земли и Русской 
Церкви, подготовившей и вдохновив-
шей русских на битву с татарами.

Осмысленная жизнь состоит в том, 
чтобы человек обретал радость Горне-
го мира. Ее, эту радость, не объяс-
нишь, не пощупаешь, не покажешь – 
она незрима, она в сердце человека. 
Не случайно Бог говорит каждому из 
нас: «Сын мой! Отдай сердце твое 
Мне» (Притчи Соломона 23;26). Гово-
рит Он так потому, что только в Боге 
радость и смысл бытия человека, 
наследие им жизни вечной.

К Божией Матери мы всегда долж-
ны прибегать, всегда просить у Нее 
помощи. Она, Пресвятая Богородица, 
источник и нашей радости и нашего 
блаженного упокоения. Она во мно-
гом определит и нашу небесную 
участь.

С праздником!»

1000-ЛЕТИЮ ПРЕСТАВЛЕНИЯ 
РАВНОАПОСТОЛЬНОГО КНЯЗЯ 
ВЛАДИМИРА ПОСВЯЩАЕТСЯ

22-23 сентября в рамках праздно-
вания 1000-летия преставления свято-
го равноапостольного князя Владими-
ра в Самарскую область по благосло-
вению Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла и в соответ-
ствии с решением Священного Синода 
Русской Православной Церкви при-
был Постоянный член Священного 
Синода митрополит Ташкентский и 
Узбекистанский Викентий.

22 сентября в 11.30 митрополиты 
Ташкентский и Узбекистанский 
Викентий и Самарский и Сызранский 
Сергий отслужили молебен в Кирилло-
Мефодиевском соборе (г. Самара, ул. 
Ново-Садовая, 260). После молебна в 
детском образовательном центре 
«Кириллица» при Кирилло-
Мефодиевском соборе прошла пре-
зентация деятельности детских епар-
хиальных образовательных центров 
Самарской митрополии и концерт вос-
питанников этих центров.

В тот же день в 17.00 в Покровском 
кафедральном соборе г. Самары (ул. 
Ленинская, 75-а) совершено вечернее 
богослужение с акафистом пред чудот-
ворной иконой Божией Матери «Взы-
скание погибших».

23 сентября праздничные меро-
приятия прошли в г. Тольятти. Они 
начались в 8.00 Божественной литур-
гией в Преображенском соборе (г. 
Тольятти, ул. Революционная, 19). В 
13.00 в помещениях Поволжского пра-
вославного института им. святителя 
Алексия, митрополита Московского 
(г. Тольятти, ул. Юбилейная, 4-а, пере-
сечение ул. Юбилейная и Свердлова), 
затем прошла конференция «Система 
взаимодействия Церкви и государства 
в области образования в Самарском 
регионе», которая состояла из пленар-
ного заседания и двух секций: «Мето-
дология ведения предмета «Основы 
православной культуры» в рамках 
регионального эксперимента в муни-
ципальных школах Самарской обла-
сти во 2-7 классах» и «Святой равноа-
постольный великий князь Владимир 
и судьба России: выбор пути».

У  НАС ЕСТЬ, ЧТО ПОКАЗАТЬ

22 сентября в детском епархиаль-
ном образовательном центре «Кирил-
лица» города Самары прошла презен-
тация деятельности Детских епархи-
альных образовательных центров в 
области дополнительного духовно-
нравственного и религиозного образо-

24 сентября Предстоятель Укра-
инской Православной Церкви 
Московского Патриархата митро-
полит Киевский и всея Украины 
Онуфрий посетил Славянск, сооб-
щает пресс-служба УПЦ МП.

После праздничной литургии в 
Свято-Успенской Святогорской Лавре 
Владыка побывал в скитах обители – в 
честь преподобных Антония и Феодо-
сия Печерских и Всехсвятском. Позже 
предстоятель УПЦ МП помолился в 
древнем храме свт. Николая на скале 
над Северским Донцом и спустился в 
пещеру, в которой подвизался прп. 
Иоанн Святогорский.

В конце своего визита митрополит 
Онуфрий посетил кафедральный собор 
Славянска в честь св. Александра 
Невского. У врат храма Владыку встре-
чали митрополит Горловский и Сла-
вянский Митрофан, архиереи из 
Донецкой области, благочинный 
Александро-Невского округа протоие-
рей Николай Фоменко и духовенство 
Горловской епархии.

В своем слове к многочисленным 
верующим, которые пришли в этот 
день в храм, блаженнейший Владыка 
отметил мужество жителей Донбасса, 
которым пришлось перенести тяжелые 
испытания войной.

Архипастырь отметил, что «когда 
человек с терпением переживает скор-
би и испытания, он приближается к 
Богу. Тогда человек начинает осозна-

вать, что единственным помощником в 
сложных обстоятельствах для него 
является Господь».

«Я склоняю свою главу перед вами, 
дорогие владыки, отцы, братья и 
сестры. Вы мужественно перенесли все, 
что Бог попустил вам. Вы сохранили в 
себе любовь к Богу и друг к другу, а 
также любовь к врагам», - сказал пред-
стоятель УПЦ МП.

«Высочайшей степени духовного 
развития человек достигает, когда про-
щает своих врагов, - отметил блажен-
нейший Владыка. - Господь сказал: 
«Любите врагов ваших» (Мф. 5, 44). И 
если мы выполняем эту заповедь, мы 
становимся учениками Христовыми».

Его блаженство выразил особую 
благодарность митрополиту Горлов-
скому и Славянскому Митрофану за 
его труды в епархии в военное время: 
«Вам Бог послал сложное испытание, и 
вы его вынесли с достоинством. Вы для 
нас являетесь одним из примеров 
мужества и верности Богу и Святой Его 
Церкви. Пусть Господь хранит вас и 
всю вашу паству».

В ответ митрополит Митрофан 
поблагодарил митрополита Онуфрия за 
его архипастырский визит на Донецкую 
землю: «Ваше блаженство, позвольте 
поблагодарить вас от всех нас за ваш 
визит в нашу епархию, к нашим людям. 
Вы видите, с какой любовью все вас 
ждут, хотят вашего благословения, 
ваших молитв и наставления».

Москва, 30 сентября. Предстоя-
тель Русской Православной Церк-
ви выразил надежду на то, что 
участие Российской Федерации в 
разрешении сирийского кон-
фликта принесет долгожданный 
гражданский мир в регион. 

«Русская Православная Церковь 
неоднократно обращалась к руковод-
ству России, других стран и междуна-
родных организаций с призывом не 
оставаться безучастными к страданиям 
мирного населения в Сирии и других 
странах региона», — напомнил Святей-
ший Патриарх.

«Мы не понаслышке, а из личного 
общения с религиозными лидерами 
Ближнего Востока знаем о катастрофи-
ческой ситуации, в которой оказались 
люди, ставшие мишенью экстремистов 
и террористов», — добавил он. 

По словам Святейшего Патриарха, 
православные люди с болью в сердце 
наблюдали многочисленные случаи 
насилия в отношении христиан регио-
на, похищения и безжалостные убий-
ства епископов и монашествующих, 
варварское разрушение древних хра-
мов.

«Не меньше страдают и мусульма-
не этих мест, священных для предста-
вителей всех авраамических религий», 
— пояснил Патриарх Кирилл.

«К сожалению, политический про-
цесс не привел к сколько-нибудь замет-
ному облегчению участи невинных 
людей, и им необходима военная защи-
та», — отметил Предстоятель Русской 
Церкви.

«Российская Федерация приняла 
ответственное решение об использова-
нии Вооруженных сил для защиты 
сирийского народа от бед, приносимых 
произволом террористов. Мы связыва-
ем с этим решением приближение 
мира и справедливости на этой древ-
ней земле», — подчеркнул Патриарх.

«Желая мира народам Сирии, 
Ирака и других стран Ближнего Восто-
ка, мы молимся о том, чтобы жестокий 
локальный конфликт не перерос в 
большую войну, чтобы применение 
силы не повлекло гибели гражданско-
го населения, а все российские военные 
вернулись домой живыми», — заклю-
чил Святейший Патриарх. 

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

Москва, 30 сентября. Традицион-
ные религиозные общины Рос-
сии с пониманием восприняли 
решение Совета Федерации допу-
стить использование Вооружен-
ных сил страны для защиты мир-
ных жителей Сирии от террори-
стической угрозы и для поддерж-
ки правительственных войск 
Сирийской Арабской Республики 
в борьбе против ДАИШ (органи-
зация запрещена на территории  
Российской Федерации).

Строго следуя нормам междуна-
родного права, наша страна вновь гото-
ва оказать поддержку людям, чьи 
жизни, здоровье и свобода оказались 
под реальной угрозой из-за действий 
международных террористов.

Пусть помощь России отведет от 
народа Сирии угрозу террора и ускорит 
приближение мирной жизни в этой 
стране и на всем Ближнем Востоке на 
основе диалога и согласия между раз-
ными этническими, религиозными и 
идеологическими группами.
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Перед началом презентации деятельности Детских епархиальных образовательных центров

Хронограф

вания, посвященная 1000-летию пре-
ставления равноапостольного князя 
Владимира. В мероприятии по благо-
словению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла и по 
поручению Священного Синода РПЦ 
принял участие постоянный член Свя-
щенного Синода митрополит Таш-
кентский и Узбекистанский Викентий.

Перед началом презентации 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий совершил в Кирилло-Мефо-
диевс ком соборе молебен «Перед нача-
лом доброго дела».

Затем все участники презентации 
перешли в детский образовательный 
центр «Кириллица».

В приветственном слове к участни-
кам презентации митрополит Самар-
ский и Сызранский Сергий, в частно-
сти, сказал: «…Наша важнейшая зада-
ча – способствовать духовно-нравст-
вен ному, патриотическому воспита-
нию детей. Решение этой задачи мы 
начали с создания детских епархиаль-
ных образовательных центров.

Детям необходимо открывать 
Божественный мир, и тогда их сердце 
будет открыто для Бога и для людей. 
Божественный мир – это мир, где при-
сутствует Господь, Пресвятая Богоро-
дица, Небожители.

Действием благодати Святого Духа 
Бог обновляет человеческое сознание, 
возрождает души, открывает горизон-
ты видения и мышления, сохраняет 
семейный уклад, пробуждает личность, 
делает жизнь человека осмысленной.

Без помощи Церкви человек не 
может осознать себя: кто он в мире, для 
чего он живет и какова его жизненная 
цель.

Мы хотим, чтобы семьи были пол-
ными и здоровыми, чтобы не плакали 
дети, чтобы не страдали от оскорбле-
ний и унижений пожилые люди. Для 
этого мы должны быть ближе друг к 
другу. Важно, чтобы каждый человек 
возрастал в меру возраста Христова. 
Если мы решим эту задачу - многое в 
нашей жизни изменится. Все зависит 
от нас. Мы должны помнить, что с 
Божией помощью наш народ всегда 
побеждал».

Затем с приветственным словом к 
участникам презентации обратился 
митрополит Ташкентский и Узбеки-
станский Викентий: «Ваше высокопре-
освященство, дорогой владыка Сергий! 
Ваше преосвященство владыка Софро-
ний! Дорогие отцы, братия и сестры! 
Всех вас сердечно поздравляю с Рожде-
ством Пресвятой Богородицы, поздрав-
ляю вас с великим торжеством нашей 
Церкви и нашего Отечества - с тысяче-

летием преставления святого равноа-
постольного великого князя Владими-
ра. Святейший Патриарх Кирилл бла-
гословил меня приехать к вам и пере-
дать вам его благословение. Он желает 
всем участникам сегодняшней презен-
тации доброго здравия, благополучия, 
сил духовных и телесных для исполне-
ния трудов на ниве Христовой.

Святейший Патриарх Кирилл гово-
рит: «Мотивацией моих дел и поступ-
ков должна быть моя вера. И я посту-
паю только так, как говорит моя вера. 
И если я что-то делаю, то делаю только 
по своей вере. Но если я делаю то, что 
противоречит моей вере, то я отступаю 
от своих принципов, от своей веры». 
Нам очень важно руководствоваться 
этими словами нашего Патриарха.

Мы помним слова Господа Иисуса 
Христа из Евангелия: «Покайтесь, ибо 
приблизилось Царство Небесное». 
Господь говорит не о земном благопо-
лучии, не о земных благах. И вера наша 
не для того, чтобы хорошо жить на 
земле, а для того, чтобы жить благоче-
стиво, богоугодно, по заповедям Божи-
им. Вот когда есть связь между земной 
жизнью и вечной жизнью - тогда 
открывается истинный смысл в нашей 
жизни. Этот смысл дает импульс, дает 
силы для того, чтобы творить добрые 
дела. И мы верим, надеемся, что 
Господь оценит наши труды вечными 
благами Царства Небесного.

В нынешнем году вся Русская Пра-
вославная Церковь, а вместе с ней и 
весь православный мир отмечают 
тысячелетие преставления святого рав-
ноапостольного великого князя Влади-
мира. Принятие христианства князем 
Владимиром и последующее распро-
странение православной веры в его 
ближайшем окружении, а затем и в 
народе навсегда изменило не только 
духовно-нравственный облик самого 
князя и его соплеменников, оно во 
многом определило историческую 
судьбу Руси.

Князь Владимир строил храмы, 
основывал школы. И отрадно, что 
такой же процесс идет сейчас в нашей 
стране, идет и в Самарской епархии. 
Здесь большое внимание уделяется 
детям, молодежи. Подрастающее поко-
ление получает возможность обрести 
веру Христову и жить по вере. Десятки 
образовательных центров Самарской 
епархии способствуют этому, помогая 
людям прийти к Богу. Это дело великое 
и славное. Семя, которое сеется в серд-
цах молодых людей, непременно при-
несет большие плоды. И я благодарен 
владыке Сергию за его труд, за его под-
виг в этом деле.

Да, сейчас немало трудностей. Но 
это значит, что Господь призывает нас 
к большему христианскому благоче-
стию, к большему религиозному труду, 
к большей молитве, к изменению своей 
жизни. И когда мы с вами это совер-
шим, то, как предсказывали святые 
старцы еще до революции, Россию 
ждет великая слава и честь.

Желаю вам, дорогие братья и 
сестры, помощи Божией по молитвам 
равноапостольного князя Владимира, 
по молитвам Пресвятой Богородицы и 
всех святых. Бог в помощь всем вам!»

Заместитель министра образова-
ния и науки Самарской области Загре-
бова Лариса Евгеньевна в своем высту-
плении рассказала, как реализуется на 
практике стратегическая задача мини-
стерства по формированию духовно-
нравственной личности в процессе 
образования и воспитания:

«…В соответствии с поручением 
Президента РФ в Самарской области, 
как и во всех субъектах Российской 
Федерации, в 2012 году во всех обще-
образовательных организациях регио-
на был введен комплексный учебный 
курс «Основы религиозных культур и 
светской этики». Работу по духовно-
нравственному образованию граждан 
области Министерство осуществляет в 
тесном взаимодействии с Самарским 
епархиальным управлением.

В 2012 году была принята про-
грамма долгосрочного сотрудничества 
между Министерством образования и 
науки Самарской области и Самарской 
митрополией Русской Православной 
Церкви в области духовно-нравст вен-
ного образования до 2017 года. Наше 
министерство обезпечивает участие 
педагогов на всероссийских образова-
тельных форумах и конкурсах по 
вопросам духовно-нравственного вос-
питания учащихся. Ежегодно учителя 
области участвуют во Всероссийском 
конкурсе работ в области педагогики, 
воспитания и работы с детьми и моло-
дежью на соискание премий «За нрав-
ственный подвиг учителя», проводи-
мого под эгидой Министерства обра-
зования и науки РФ и Московской 
Патриархией РПЦ.

Большую работу в сфере духовно-
нравственного воспитания и органи-
зации досуга детей и молодежи ведет 
Некоммерческий фонд «Детский 
епархиальный образовательный 
центр». Филиалы и отделения центра 
реализуют на практике более пятиде-
сяти программ дополнительного 
образования по самым различным 
направлениям. Функционируют вос-
кресные школы для детей и воскрес-
ные лектории для взрослых. Под эги-
дой епархиального центра ежегодно 
проводятся мероприятия районного, 
городского и регионального уровней. 
Большая работа по патриотическому 
воспитанию детей, приуроченная к 
празднованию 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне,  про-
ведена центром в 2015 году. Яркими 
событиями стали Всероссийская 
научно-практическая конференция 
«Духовные скрепы России: вера, 
патриотизм, единство», литератур-
ные чтения «Доброе слово Победы» и 
детский фестиваль «Благословенная 
весна».

Всего в мероприятиях и развиваю-
щих программах центра ежегодно 
принимают участие свыше 25 тысяч 
учащихся и подростков. Из них каж-
дый второй участник – это сельский 
школьник. С 2007 года в городах и 
районах Самарской области создается 
целая сеть духовно-просветительских 

центров для детей и молодежи, явля-
ющихся структурными подразделени-
ями епархиального центра. В настоя-
щее время их зарегистрировано уже 
14. На постоянной основе в них зани-
мается более 15 тысяч человек. Сеть 
духовно-просветительских центров 
позволяет не только ограждать детей 
от пагубного влияния улицы, но и спо-
собствует формированию духовно-
нравственных, патриотических и эти-
ческих качеств личности, выработан-
ных православной цивилизацией.

Таким образом, создается духовно-
культурная, образовательная среда 
микросоциума, доступная для детей, 
независимо от их возраста и места их 
проживания. Результатом работы 
организации по духовно-нравст вен-
ному воспитанию является возросший 
у детей и молодежи интерес к право-
славной культуре и традициям. Увели-
чилось число школьников, изучаю-
щих курс «Основы православной куль-
туры». Все больше учащихся выступа-
ют с рефератами и докладами по пра-
вославной тематике, участвуют в бла-
готворительных акциях и волонтер-
ских движениях».

Хочется отметить, что большой 
вклад в развитие детских центров по 
благословению митрополита Самар-
ского и Сызранского Сергия внесла 
первый директор НФ ДЕОЦ Мария 
Александровна Матанцева.

Затем состоялся концерт, подго-
товленный воспитанниками Детских 
епархиальных образовательных цен-
тров.

НОВАЯ ВЫСТАВКА В ЕПАРХИАЛЬНОМ 
МУЗЕЕ

22 сентября в Самарском епархи-
альном церковно-историческом музее 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий открыл выставку «Письмен-
ные источники о Крещении Руси», 
посвященную 1000-летию преставле-
ния святого равноапостольного вели-
кого князя Владимира. В церемонии 
открытия выставки принял участие 
митрополит Ташкентский и Узбеки-
станский Викентий.

В приветственном слове к участни-
кам выставки Высокопреосвященней-
ший Сергий сказал: «Выставка расска-
зывает об истории нашего Отечества, а 
знать историю правдивую, не иска-
женную коммунистической идеологи-
ей – полезно и назидательно всем, 
кому небезразлична судьба России и 
ее народа. Выставка поможет нам 
осмыслить и свою жизнь - через при-
зму Божественного измерения. Дай 
Бог, чтобы знакомство с материалами 
выставки послужило нам на пользу, 
было в утешение и познание той Боже-
ственной истины, которую мы все взы-
скуем».

Комментарий к представленным 
материалам выставки дал профессор, 
декан исторического факультета 
Самарского государственного универ-
ситета Юрий Смирнов:

«На выставке представлены 
репринтное издание Радзивиловской 
летописи; рукописное Евангелие XVII 
века; рукописный Апостол XVI века; 
Торжественник XVII века; труды рус-
ских дореволюционных историков и 
издания XX-XXI в.в., посвященные 
Крещению Руси святым равноапо-
стольным князем Владимиром.

Выставка – совместный проект 
Самарского епархиального церковно-
исторического музея и Самарской 
областной универсальной научной 
библиотеки».

С сайта Самарской епархии

ПРАВОСЛАВНАЯ
НОВОСТИ И СОБЫТИЯ
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Три с половиной года киногруп-
па в составе 350 человек под 
руководством режиссера-

постановщика Сергея Антонова тво-
рила 75-минутный анимационный 
фильм «Необыкновенное путеше-
ствие Серафимы». И вот наконец в 
850 копиях он вышел в прокат по 
всей России. Лента создана компани-
ей «КиноАтис» на базе киностудии 
имени Горького по заказу и при 
финансовой поддержке Благотвори-
тельного фонда преподобного Сера-
фима Саровского и Министерства 
культуры РФ (бюджет - около 120 
млн. руб.), и уже за первый уик-энд 
на 895 экранах ее посмотрело более 
150 тысяч зрителей, а кассовые 
сборы составили 29 млн. руб.! На 
Рождество картину покажет телека-
нал «Россия».

Создатели определяют свой фильм как 
фэнтези, и это модное словечко несколько 
отвлекает от глубокого морального посыла 
самой истории, адресованной как детям, 
так и взрослым. Раньше люди о таких 
«фэнтези» искренне говорили: «Чудеса!» 
И не было бы здесь большой разницы, если 
бы не присутствие в фильме религиозного 
аспекта, который обусловливается все-
таки не художественным вымыслом, а 
житием православного святого. Противо-
поставление реальности чудесам христи-
анской тематики явилось основой для сце-
нария Тимофея Веронина и Виктора 
Стрельченко, и, как нетрудно догадаться, 
реальность и персонажи под воздействием 
мира лучшего облагораживаются, осозна-

ют течение и смысл жизни по-новому, 
по-христиански...

С Прохором Мошниным, ставшим 
впоследствии столпником Серафимом 
Саровским, чудеса стали происходить с 
раннего детства. Например, в 7 лет он упал 
с колокольни Сергиево-Казанского собора, 
который строился на месте сгоревшего 
ранее храма Преподобного Сергия Радо-
нежского, но не только жив остался, но и 
невредим. Этот эпизод вошел с ленту как 
один из флешбэков, благодаря которым 
она приобретает динамику развития и 
увлекательность. События разворачивают-
ся и в разных измерениях, и в разных вре-
менах: жизнь преподобного Серафима 
Саровского в конце XVIII и начале XIX 

веков - в раннем детстве и в 
аскезе; в 1939 году мы знако-
мимся с главной героиней 
Серафимой Воскресенской и 
ее родителями, видим взрыв 
храма и расстрел священни-
ка - отца девочки; момент, 
ставший переломным в ходе 
Великой Отечественной 
войны - Светлая Пасха 1943 
года. В эти апрельские дни и 
происходит основное дей-
ствие картины - в детском 
приюте Серафима испыты-
вает сложности в общении с 
одноклассницами и педаго-
гами, нуждается в духовной 
поддержке и достойно 
выдерживает испытание 
веры, за что исполняется ее 
самое заветное желание - «Я 

хочу к маме!»...
Генеральный директор киностудии 

имени Горького и один из продюсеров 
фильма Сергей Зернов на премьере сказал: 
«Это уникальный проект. Вы сами увиди-
те, какой он эмоциональный, трогатель-
ный и необычный!» 

Безусловно, любое кино лучше смо-
треть самому: либо откликнешься душой 
на то, что видишь, либо нет. И если с ани-
мацией личное общение наиболее предпо-
чтительно, то в случае с «Необыкновен-
ным путешествием Серафимы» - особенно. 
Не рекламы ради, а «пользы для»!

Артист Малого театра Александр 
Михайлов озвучил роль святого Серафима 
Саровского, а ласковый, мягкий голос 

Веры Васильевой звучит в образе бывшей 
хозяйки дворянского гнезда, а ныне убор-
щицы приюта. Композитор Иван Урюпин 
сочинил прекрасную музыку, записанную 
специально для фильма симфоническим 
оркестром и хором им. Свешникова. Впер-
вые в отечественной анимации использу-
ется новая технология Dolby Atmos, окуты-
вающая звуком зрителя со всех сторон. 
Конечно, эти составляющие важны для 
общего впечатления, но все-таки мы гово-
рим об искусстве визуальном, и «картин-
ка» этого путешествия действительно 
не обыкновенная.

Как показать мир сновидений, если он 
соотнесен с миром горним, если путеше-
ствие Серафимы со святым Серафимом в 
ладье по облакам подобно путешествию 
Данте и Вергилия? Как рассказать в анима-
ционном фильме привыкшим к диснеев-
скому гламуру детям историю родной стра-
ны и сделать очень непростую, трагиче-
скую реальность пусть и суровой, но не 
агрессивной для детского восприятия, 
чтобы вызвать не страх, но сострадание? 
Как не отпугнуть родителей, если они атеи-
сты или принадлежат к другим конфесси-
ям, от похода с чадом на мультфильм с 
православным уклоном? Как воплотить 
духовный путь к прозрению?.. Судя по 
результату, можно сказать, что эти вопро-
сы решались авторами с позиции людей, 
принципиально делающих доброе и духов-
но важное дело. После сеанса у прошедших 
катарсис зрителей - просветленные лица, а 
это в наше жесткое время дорогого стоит...

Арина  Абросимова, 
«Литературная газета»

Давно уже и регулярно 
патриоты нашего Отече-
ства  озвучивают идею 

закрепления в Конституции РФ 
государствообразующего статуса 
русского народа.

 И всякий раз в ответ на данное 
предложение раздаются немногочис-
ленные, но громкие и транслируемые 
ведущими СМИ голоса космополитов 
различного толка (от ельцинистов до 
троцкистов), которые уверенно гово-
рят об угрозе «русского фашизма», 
всуе упоминают «интернационализм» 
и, как правило, добавляют, что мы, 
мол, «многонациональная страна», не 
надо выпячивать  один народ среди 
других и, якобы, вообще, от того, что 
русских выделят в Конституции, ниче-
го не изменится, кроме повышения 
межнациональной напряженности.

На самом деле, все эти аргументы 
– полная чушь. 

Обратимся, например, к Конститу-
ции Республики Татарстан. Открыва-
ем этот интересный документ и чита-
ем, как говорится, «во первых стро-
ках»: «Настоящая Конституция, выра-
жая волю многонационального наро-
да Республики Татарстан и татарского 
народа…».  Итак, в субъекте РФ (име-
нующем себя, кстати сказать, суверен-
ным государством») отдельный народ 
конституционным законом выделяет-
ся среди остальных. При этом татар в 
Татарстане - 53,24 % от всего населе-
ния.

В Конституции Республики Баш-
кортостан отдельно выделается баш-
кирский народ: «башкирский народ в 
XVI веке добровольно присоединился 
к России». В Башкортостане – 29.49% 
башкир при 36% русских.

А вот Конституция Удмуртской 
Республики: «В Удмуртской Респу-
блике гарантируется сохранение и 
развитие языка и культуры удмурт-
ского народа». В Удмуртии 28% 
удмуртов и 62% русских.

Таких примеров весьма много.

В России же - порядка 80% рус-
ских! 

Тут уж либералы должны решить: 
либо Татарстан с Удмуртией, Башкор-
тостаном  и т. д. – фашистские госу-
дарства, попирающие принципы 
интернационализма, либо что-то не 
так с  государством Российская Феде-
рация, в преамбуле Основного Закона 
скромненько так написано: «Мы, мно-
гонациональный народ Российской 
Федерации», а о существовании 
титульной нации, составляющей 4/5 
населения, не сказано ничего вообще.

Потому что, если на территории 
РФ татарам, удмуртам, башкирам  
можно и не запрещено Конституцион-
ным Судом России подчеркивать осо-
бую для государства роль соответству-
ющих наций и культур, то почему этого 
в принципе нельзя делать русским? 
Где протесты «правозащитников» по 
поводу положения дел в националь-
ных республиках? Где Лия Ахеджако-
ва, заявляющая, скажем, что ей «стыд-
но» за тот или иной малый народ?

А раз протестов нет, то давайте 
считать установленным, что на терри-
тории России  выделять в Конститу-
циях государствообразующий народ  
не возбраняется. Значит, относится 
это и к Конституции РФ. И никакие 
другие народы такой статус русского 
народа оскорблять не должен и не 
может, равно как аналогичный статус 
татар не оскорбляет  проживающих в 
Татарстане  русских (33% от всего 
населения) и представителей иных 
национальностей.

Но зачем? – тут же в очередной 
раз спросят, как обычно, нимало не 
смущенные либералы. Какой, дескать, 
смысл? Смысл очень даже существен-
ный.

Во-первых, русские в России 
вымирают, и только в последнее 
время, после возвращения Крыма и 
появления героев Новороссии, ситуа-
ция начала меняться, потому что жен-
щины хотят рожать от настоящих 

Мужчин. Демографический бум начи-
нается не при экономическом благо-
получии (вымирающая Европа тому 
свидетельством), а тогда, когда народ 
(нация) уважает себя. 

Поэтому появление в Основном 
законе Державы понятия «русский 
народ» (скажем, «Мы, многонацио-
нальный народ Российской Федера-
ции, исторически объединенный рус-
ским народом») станет мощным и 
долговременным духовно-пси холо-
гичес ким стимулом для возрождения 
Отечества.

Во-вторых, включение упомина-
ния о том или ином народе в Консти-
туцию влечет за собой вполне реаль-
ные практические последствия для 
этого народа и его государства.

Мы помним обращение к высшему 
политическому руководству России 
погибшего комбрига Мозгового и его 
соратника Павла Дремова. В этом обра-
щении есть такие слова: «Оказывая 
вооруженное противодействие геноци-
ду русского народа на территории быв-
шей Украины, мы как никто ощущаем 
отсутствие правовых норм в отноше-
нии самого крупного в мире разделен-
ного народа,…  И, несмотря на разницу 
словосочетаний „клятый москаль“ и 
„русскоязычное население“, тенденция 
применения одна — обезличивание и 
дезинтеграция русского народа».

Вновь сфокусируем внимание на 
Конституции Республики Татарстан. 
Там, в частности, сказано: «Республи-
ка Татарстан оказывает содействие в 
развитии национальной культуры, 
языка, сохранении самобытности 
татар, проживающих за пределами 
Республики Татарстан». Есть ли тако-
го рода формулировки в отношении 
самого большого в мире разделенного 
народа – русского – в Конституции 
России? К сожалению, нет. И, есте-
ственно, особым образом в Конститу-
ции Татарстана прописываются обя-
занности государства в отношении 
татарской культуры: «Республика 

Татарстан обезпечивает сохранение и 
защиту интеллектуального и художе-
ственного наследия, сохранение и 
развитие культуры татарского народа, 
национальных культур представите-
лей других народов, проживающих на 
территории Республики Татарстан». 
Есть ли такое в Конституции России, 
страны, где русских – подавляющее 
большинство и сама судьба которой 
как государства зависит от возрожде-
ния и сбережения русского народа и 
русской цивилизации? И опять нет, 
вынуждены констатировать мы.

А ведь в 1978 году в Конституции 
РСФСР говорилось: «Советская власть 
гарантировала всем народам России 
равноправие и свободное самоопреде-
ление, предоставила трудящимся под-
линно демократические права и сво-
боды. Образование РСФСР обезпечи-
ло русскому народу, всем нациям и 
народностям Российской Федерации 
благоприятные условия для всесто-
роннего экономического, социально-
го и культурного развития, с учетом 
их национальных особенностей в 
братской семье советских народов».

Мы видим, что Советская власть, 
безусловно, приверженная принципу 
дружбы народов (интернационализ-
му), тем не менее выделяла русский 
народ в Основном Законе многонаци-
ональной РСФСР.

Итак, в вопросе о внесении в Кон-
ституцию  РФ пункта о государствоо-
бразующем русском народе и о защи-
те русской культуры все предельно 
очевидно. И только административ-
ные рычаги, до сих пор удерживае-
мые в своих руках русофобами и вра-
гами России, и психо-инфор мацион-
ная война, целью которой является 
затуманивание нашего национально-
го сознания, препятствуют справед-
ливому и государственно-ответст вен-
ному решению данного вопроса.

Алексей Богачев 
http://zavtra.ru/content/view/
konstitutsiya-rf-i-russkij-narod/

КОНСТИТУЦИЯ РФ И РУССКИЙ НАРОД
ПОЧЕМУ РУССКИМ НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ НЕЛЬЗЯ ТО, ЧТО МОЖНО ДРУГИМ?

МУЛЬТФИЛЬМ ДЛЯ ДУШИ

Мнение
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«Здравствуйте. У меня есть друг, 
он вроде и верующий человек, но к 
Церкви холоден, и жизнь у него, ска-
жем так, безпорядочная. Я много раз 
пытался ему мягко сказать, что это 
все не очень сочетается с тем, что 
он называет себя верующим. На что 
он мне отвечал: я не готов сейчас 
меняться, к тому же верю, что Бог 
примет меня, даже если я попрошу у 
него прощения в последний момент, 
ведь много святых обратились к вере 
только после долгой порочной жизни, 
некоторые перед самой смертью. И я 
каждый раз понимал, что возразить 
мне ему, в общем-то, и нечего. Дей-
ствительно, разбойник, которого 
распяли рядом со Христом, покаялся 
перед своим концом. И Иисус тотчас 
же сказал, что он попадет в рай. По 
совести говоря, я ведь и сам тоже 
живу не очень-то по-христиански. И 
подобные мысли тоже порой прихо-
дят в голову. Кто знает, быть 
может, надежда на покаяние в 
последний момент жизни — просто 
специфический, но тоже, что называ-
ется, вполне «рабочий» для верующе-
го путь, который лишь на первый 
взгляд выглядит странно?

С уважением, ваш постоянный 
читатель Сергей, город Норильск»

ОДИН ПРОПУЩЕННЫЙ ЗВОНОК

Покаяться перед смертью, навер-
ное, возможно. Но надеяться на это ни 
в коем случае нельзя. И дело не в том 
даже, что можно банально не успеть 
или что Бог не простит. Сама постанов-
ка вопроса подразумевает здесь очень 
серьезную проблему, без осмысления 
которой вряд ли получится ответить на 
этот вопрос.

Дело в том, что мы незаметно для 
себя привыкли к обману. К тому, что 
обманывают нас, и к тому, что мы сами 
тоже обманываем других людей. Нет, 
конечно, мы не даем ложных показа-
ний в суде и не занимаемся мошенни-
чеством, вымогая деньги у доверчивой 
публики. Но… почему-то каждый раз 
после такого обмана все же остается 
гадкий осадочек на душе. С каждым 
подобным лукавством как будто что-то 
нехорошее входит в тебя и потихоньку 
мешает радоваться жизни, делает 
несвободным.

Это и есть последствия такой 
«невинной» лжи. Окружающим она 
действительно может не приносить 
прямого вреда. Но вот сам солгавший 
от нее пострадает непременно. Потому 
что любая ложь, даже самая незначи-
тельная, отделяет нас от того, кому мы 
солгали. Причем этот человек чаще 
всего даже не подозревает о случив-
шемся и продолжает общаться с нами 
как ни в чем не бывало. А вот для сол-
гавшего это общение уже отравлено 
его собственным мелким враньем. 
Следствием этого отравления стано-
вится ужасная вещь: человек незамет-
но для себя перестает любить обману-
того им. Ведь нельзя же обманывать 
того, кого по-настоящему любишь. 
Или по-настоящему любить того, кого 
обманываешь. И если вовремя не оста-
новить этот патологический процесс 
отравления любви ложью, то в итоге 
обманывающий может даже вознена-
видеть ни о чем не догадывающуюся 
жертву своей лжи.

Но если обман так разрушительно 
действует в отношениях между людь-
ми, то что же происходит с тем, кто 
попытается обманывать Бога?

НАЖМИ НА ТОРМОЗА!

А происходит ровно то же самое: 
своей ложью человек выстраивает 
стену между Богом и собой. Бог про-
должает любить его, но он уже не 
может с чистой совестью отвечать на 
эту любовь, постоянно чувствует свою 
вину перед Ним и потому пытается 
спрятаться от Него, удалиться от 

любви Божьей, ставшей для него обли-
чением его неправды.

Вот тут и кроется главная червото-
чина идеи «отказа от греха в послед-
ний момент». Покаяние, отложенное 
на потом, — не что иное, как наивная 
попытка обмануть Бога, странная 
надежда прожить всю жизнь в осо-
знанном грехе, а перед самой кончи-
ной вдруг сказать Богу: «Каюсь-каюсь, 
Господи, чур, теперь это все не счита-
ется!» Примерно такие же рассужде-
ния бывают в детском возрасте, когда 
очень боишься погибнуть в авиаката-
строфе или в падающем лифте. И для 
утешения придумываешь себе «гени-
альный» способ спасения: оказывает-
ся, в самый последний момент перед 
ударом о землю нужно просто… оттол-
кнуться от пола и подпрыгнуть повы-
ше. И когда лифт или самолет ударят-
ся о землю, ты будешь в прыжке, завис-
нешь в воздухе, а потом как ни в чем не 
бывало приземлишься на уже непод-
вижные остатки разбившегося устрой-
ства.

Ребенку такая логика проститель-
на, поскольку он еще не знает законов 
физики, а невыносимый страх смерти 
компенсирует теми способами, кото-
рые ему доступны. Но взрослому чело-
веку необходимо понимать, что у гре-
ховной жизни тоже есть своя инерция. 
Привычка ко греху формируется года-
ми, иногда — десятилетиями. И шан-
сов внезапно отказаться перед смер-
тью от ставшего привычным греха у 
человека примерно столько же, сколь-
ко у автомобилиста, который разогнал 
машину до двухсот километров в час и 
отчаянно жмет на тормоз в двадцати 
метрах от внезапно возникшего на 
дороге препятствия. С точки зрения 
покаяния вся наша сознательная 
жизнь по сути как раз и является «тор-
мозным путем», достаточным для 
остановки греховного разгона, исправ-
ления своей жизни, своего сердца.

И, откладывая этот длительный и 
непростой процесс на последние часы 
своей жизни, человек может обмануть 
разве что самого себя, но никак не 
Бога.

ДВА РАЗБОЙНИКА

Так может ли человек покаяться 
перед смертью и обрести спасение? Да, 
несомненно, может. Евангелисты, опи-
сывая распятие Христа, упоминают о 
двух казненных вместе с ним людях, 
называя их разбойниками или злодея-
ми. Наиболее полный рассказ об этом 
приводится у евангелиста Луки: «Вели 
с Ним на смерть и двух злодеев. И 
когда пришли на место, называемое 
Лобное, там распяли Его и злодеев, 
одного по правую, а другого по левую 
сторону… Один из повешенных злоде-
ев злословил Его и говорил: если Ты 
Христос, спаси Себя и нас.

Другой же, напротив, унимал его и 
говорил: или ты не боишься Бога, 
когда и сам осужден на то же? и мы 
осуждены справедливо, потому что 
достойное по делам нашим приняли, а 
Он ничего худого не сделал. И сказал 
Иисусу: помяни меня, Господи, когда 
приидешь во Царствие Твое! И сказал 
ему Иисус: истинно говорю тебе, ныне 
же будешь со Мною в раю» (Лк 23,32–
43).

Столь различное поведение двух 
разбойников в последние часы их 
жизни является убедительнейшим 
свидетельством того, что отнюдь не 
каждый человек накануне смерти 
может оказаться способным к покая-
нию. Приближающаяся смерть лишь 
выявляет то содержание души, кото-
рое человек формировал своими мыс-
лями, словами, поступками на протя-
жении всей жизни. О биографии бла-
горазумного разбойника в Евангелии 
ничего не сказано. Но в народе на эту 
тему существует множество легенд. 
Согласно одной из них, он был глава-

рем банды, которая захватила в плен 
Богородицу, когда они с мужем и с 
маленьким Иисусом бежали в Египет, 
спасаясь от царя Ирода. Разбойник 
сжалился над юной Матерью с Мла-
денцем и велел отпустить Святое 
Семейство. В ответ Богородица пообе-
щала, что Иисус тоже помилует его, 
когда придет пора. Конечно, это всего 
лишь легенда, достоверность которой 
невозможно сейчас проверить. Но 
само ее возникновение свидетельству-
ет о важном факте: люди из своего 
жизненного опыта хорошо знают, что 
не бывает внезапных добрых перемен 
в человеческом сердце, что любая 
такая перемена должна быть подготов-
лена пусть маленькими, но реальными 
шагами в сторону добра. Они, как 
некий едва заметный пунктир, прохо-
дят через греховную жизнь человека, 
ведя его к той точке, где ему необходи-
мо будет сделать решающий выбор 
между добром и злом. И если эти шаги 
не будут сделаны, если человек вполне 
осознанно грешит, надеясь обмануть 
Бога формальным покаянием перед 
смертью, то выбор его может оказаться 
страшным и неожиданным даже для 
него самого.

У преподобного Варсонофия 
Оптинского есть рассказ о смерти 
грешника, откладывавшего покаяние 
до смертного часа: «…Вот какой был 
случай у вас, в Петербурге. Жил на 
Сергиевской улице очень богатый 
купец. Вся жизнь его была сплошная 
свадьба, и в продолжение 17 лет не 
приобщался он Святым Тайнам. Вдруг 
он почувствовал приближение смерти 
и испугался. Тотчас же послал своего 
слугу к священнику сказать, чтобы он 
пришел приобщить больного. Когда 
батюшка пришел и позвонил, то 
открыл ему дверь сам хозяин. Батюш-
ка знал о его безумной жизни, разгне-
вался, спросил, зачем он так насмеха-
ется над Святыми Дарами, и хотел ухо-
дить. Тогда купец со слезами на глазах 
стал умолять батюшку зайти к нему, 
грешному, и исповедать его, т. к. он 
чувствует приближение смерти. 
Батюшка наконец уступил его просьбе, 
и он с великим сокрушением в сердце 
рассказал ему всю свою жизнь. Батюш-
ка дал ему разрешение грехов и хотел 
его приобщить, но тут произошло 
нечто необычайное: вдруг рот у купца 
сжался, и купец не мог его открыть, 
как ни силился. Тогда он схватил доло-
то и молоток и стал выбивать себе 
зубы, но рот сомкнулся окончательно. 
Мало-помалу силы его ослабели, и он 
скончался. Так Господь дал ему воз-
можность очиститься от грехов, может 
быть, за молитвы матери, но так и не 
соединился с ним».

ДО ФИНИША НЕ ДОЖИЛ

Благоразумный разбойник — 
яркий пример того, что человек спаса-
ется не своими добрыми делами, а 
милосердием Божиим. Но воспринять 
эту Его всепрощающую любовь спосо-
бен лишь тот, кто, увидев свои грехи, 
ужаснулся им и признал, что по делам 
своим достоин смерти и ада. Именно 
такое самоукорение открыло духовные 
очи благоразумному разбойнику, 
после чего он смог увидеть в умираю-
щем рядом с ним страдальце Творца 
мира и дерзнул обратиться к нему с 
просьбой о прощении.

Но прежде чем примерять на себя 
его покаянный подвиг, наверное, не 
лишним будет подумать и о другом 
разбойнике, распятом в тот великий 
день на Голгофе. Не окажется ли нам 
впору именно его духовная одежка? Не 
похожи ли мы скорее на него в этом 
своем лукавом стремлении обмануть 
Бога внезапным «финиш-покаянием»?

О благоразумном разбойнике в 
церковной литературе написано очень 
много слов. О его неразумном собрате 
сказано куда меньше. Однако тем, кто 

откладывает покаяние на последний 
час, следует знать и об этом. Вот как 
описывает духовное состояние неразу-
много разбойника профессор Москов-
ской духовной академии протоиерей 
Александр Ветелев: «Когда замирает в 
душе связь с Богом и гаснет чувство 
ответственности за свою недостойную 
жизнь, тогда подступает к человеку 
духовная смерть. Она приходит рань-
ше смерти телесной, создавая жуткую 
жизнь духовно мертвой души в живом 
еще теле. Это и произошло с неразу-
мным разбойником. Он духовно умер 
раньше, чем римские воины перебили 
ему голени. Избави нас, Господи, от 
такой страшной, нераскаянной, непод-
готовленной, такой немилосердной 
смерти!»

ТОЛЬКО НЕ СЕЙЧАС!

«Я не готов сейчас меняться, но 
верю, что Бог примет меня, даже если 
я попрошу прощения в последний 
момент» — мысль отнюдь не новая. 
Еще в IV веке блаженный Августин 
писал в своей «Исповеди»: «А юно-
шей я был очень жалок, и особенно 
жалок на пороге юности; я даже про-
сил у Тебя целомудрия и говорил: 
“Дай мне целомудрие и воздержание, 
только не сейчас”. Я боялся, как бы Ты 
сразу же не услышал меня и сразу же 
не исцелил от злой страсти: я предпо-
читал утолить ее, а не угасить».

Августин называет такое состоя-
ние — жалким. Это действительно 
очень жалкое зрелище, когда человек 
сознает, что грешит, но при этом не 
может, а главное — не хочет оставить 
занятие, которое и сам считает 
недолжным. И Бога он просит, по 
сути, оставить его в покое, наедине с 
полюбившимся грехом, в надежде, 
что, может быть,… когда-нибудь… что-
то изменится. Но любой грех — это 
отнюдь не карандашная помарка, 
которую можно в один мах стереть 
ластиком с бумажного листа. А уж тем 
более — тяжкий грех, к которому душа 
прикипела настолько, что человек не в 
состоянии отказаться от него даже 
перед лицом Бога. И если грешивший 
всю жизнь человек все же успеет ска-
зать перед смертью «Господи, каюсь!», 
проку ему от этого будет немного. 
Потому что уста будут говорить одно, а 
сердце — совсем другое, и душа его 
по-прежнему будет привязана к гре-
ховному наслаждению. Настоящее 
покаяние заключается вовсе не в сло-
весной формуле, а в том, чтобы осо-
знать свои прегрешения, испытать за 
них боль, возненавидеть их, попро-
сить у Бога прощения в личной молит-
ве, с твердым намерением никогда 
больше не возвращаться к ним. На все 
это необходимо время, иногда доволь-
но значительное, которого у человека 
перед смертью уже не будет.

Надежда на покаяние в последний 
момент — лукавство, ведущее к поги-
бели. Путь же для христианина может 
быть только один — вслед за Христом, 
к Отцу в Царство. Но войти туда в 
обнимку с любимым грехом невоз-
можно, этот липкий груз человеку 
нужно оторвать от себя до того, как 
перед ним раскроются врата Вечности.

Александр Ткаченко
Журнал: Сентябрь 2015 (149) №9
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Генерал-лейтенант Леонид 
Петрович Решетников  всю 
жизнь посвятил служению 

Родине: более 30 лет работал в ана-
литических подразделениях внеш-
ней разведки и занимал должность 
начальника Информа ционно-
аналитического управления СВР 
России. О выборе жизненного пути, 
любви к своей профессии и особен-
ностях характера русского народа 
Леонид Петрович рассказал корре-
спонденту «Мужской работы».

– Кем вы мечтали быть в дет-
стве?

– Поскольку мое детство прошло в 
основном в военных городках: в Арме-
нии, на Украине, – то я мечтал стать 
военным, как мой отец. Я помню, что в 
Армении на границе с Турцией (это мои 
детские воспоминания) идет колонна 
солдат, и я сзади с мальчишками тоже 
иду, марширую. Пел песни военные вме-
сте с ними. Поэтому мои родители, осо-
бенно отец, были убеждены, что я стану 
военным.

– Почему изменили мечте дет-
ства?

– Отец мечтал о том, чтобы я или мой 
брат выбрали карьеру военного. Но я 
оказался «предателем» этой идеи и 
поступил на исторический факультет. 
Отец очень расстроился и даже какое-то 
время не разговаривал со мной. А потом 
понемногу отошел и свыкся с этой мыс-
лью.

Я последние годы в школе очень 
любил читать, очень любил историю и 
географию. Любовь к географии спустя 
много лет отразилась на всей моей 
жизни: только в служебных командиров-
ках я побывал в 65 странах мира. А исто-
рия помогла стать гражданином, патрио-
том, а потом и разведчиком.

– Почему именно в разведчики?
– Сейчас, на склоне лет, я анализи-

рую, задумываюсь о своей жизни, судьбе 
и понимаю, что меня вели по жизни. 
Сценарий жизни сформировался неза-
висимо от меня. Поскольку по-другому 
объяснить, почему я прошел путь от 
выпускника Харьковского университета 
до генерал-лейтенанта разведки, я не 
могу. Такой замысловатый путь в плане 
территориальном, географическом… И 
почему в таких очень сложных ситуаци-
ях я оказывался жив, здоров и «непото-
пляем»… Я могу объяснить это только 
Божественным промыслом, который 
работает в отношении каждого человека. 
Это нужно понимать и принимать, и 
тогда все становится понятно. Иначе 
объяснить жизненный путь мне очень 
сложно. Я не вижу у себя каких-то осо-
бых задатков, особых талантов. Каждому 
человеку дается талант, но я не нахожу, 
чтобы у меня он был какой-то выдаю-
щийся.

– Какие качества характера 
отличают разведчика?

– Я больше разведчик-аналитик. 
Аналитика – это способность размыш-
лять, думать, замечать, стараться пони-
мать, что происходит. Разведчик-
аналитик должен быть при этом общи-
тельным, доброжелательным. Часть этих 
качеств часто дается, а не воспитывается. 
Поэтому какая-то предопределенность к 
этой работе, наверное, была. В 1976 году, 
когда я уже работал в академическом 
институте научным сотрудником, мне в 
голову не приходили слова «разведчик», 
«разведка». Я был политически очень 
активен в том смысле, что у меня всегда 
была политическая позиция, и я всегда 
был патриотически настроенным чело-
веком.

Меня семья воспитала так, что Роди-
на – превыше всего. Так было, и когда я 
учился на историческом факультете в 
Харькове, и в аспирантуре в Софийском 
университете. Но чтобы я думал о развед-
ке… Мне это слово даже и не встречалось. 
Детективов тогда было мало. Если они и 
печатались, то их трудно было купить. 
Фильмы про разведку, конечно, выходи-
ли на экраны, но мне было не до них. У 

меня уже появилась своя семья, дочь, и я, 
конечно, о разведке и не думал.

Когда мне в 1976 году сделали пред-
ложение и сказали, что я буду работать в 
аналитическом подразделении, куда сте-
кается вся внешнеполитическая инфор-
мация, мне стало безумно интересно. Это 
был профессиональный интерес челове-
ка, который любит читать и работать над 
текстами, информацией, осмысливать 
их. Особенно меня увлекла информация 
по Балканам: я ведь со студенческих лет 
специализировался именно по ним!

С одной стороны, разведка – это 
патриотическая организация. Прежде 
всего. С другой, она отличается высоким 
профессиональным уровнем. Лет 10 
назад у меня был разговор с покойным 
Патриархом Алексием II, и возник 
вопрос: как разведчик приходит к Богу? 
Святейший ответил: прямым путем. Раз-
ведчик все время думает о выполнении 
рискованных задач, связанных с интере-
сами Родины, его сердце и голова настро-
ены на одну волну: Родина, Отечество… 
Потом наступает момент, когда он начи-
нает задумываться о смысле существова-
ния Родины, отсюда, естественно, мысли 
о Боге. Недаром говорят, что на войне 
неверующих нет. Ну а разведчик посто-
янно ведет свою войну.

– На ваш взгляд, чем отлича-
ется офицер разведки от армей-
ского офицера, военного?

– Профессиональная деятельность 
разная, отсюда и отличия. Офицер раз-
ведки более раскрепощенный, чувствует 
себя в большей степени свободным в 
своих действиях, нежели армейский офи-
цер. Например, я и другие сотрудники 
разведки, которые работали за границей, 
внешне не походили на офицеров. Офи-
цер разведки не должен быть похож на 
офицера, потому что он выступает под 
разными личинами, играет разные роли. 
Например, сотрудника какой-нибудь 
миссии, научного работника, бизнесме-
на. А армейский офицер должен быть 
похож на настоящего боевого офицера.

А по сути они одно и то же. Основное 
и общее качество: ты не работаешь, ты 
служишь. Нас, к сожалению, приучили к 
слову «работать», но мы не работаем – 
мы служим. Мы служилый люд. Этим мы 
и отличаемся от других людей, которые 
работают.

– На ваш взгляд, разведчик – 
это мужская профессия?

– Да. На 100 процентов. Хотя очень 
большой соблазн использовать женщин. 
У женщин есть немало данных для рабо-
ты разведчиком.

– А на аналитической работе 
женщины смогли бы проявить 
себя?

– Смогли бы. Но знаете, как нет жен-
щин среди великих писателей, компози-
торов, так и выдающихся аналитиков 
тоже нет. Хорошие аналитики есть, у нас 
их – пожалуйста! – половина института, 
48 процентов женщин. Добротные ана-
литики!

– Вы работали в балканских 
странах, потому что…

– Потому что у меня такая универси-
тетская специализация: «История 
южных и западных славян». Южные сла-
вяне – это Сербия, Югославия, Болгария, 
Греция. Я окончил аспирантуру Софий-
ского университета, и болгарский язык 
стал основой для дальнейшего… Я люблю 
балканские страны. В Болгарии я кре-
стился, венчался, в Болгарии родилась 
старшая дочь, в Сербии – младшая.

– Вы говорите с любовью о 
Балканах. Чувствуете духовную 
близость к жителям этих стран?

– У меня на Балканах очень много 
друзей. Если бы я не был верующим, пра-
вославным человеком, я бы сказал, что в 
другой жизни я был болгарином, или 
сербом, или греком. Мне там очень нра-
вится, нравятся эти люди.

– Каково это было – работать 
против тех, кто нравится?

– А мы не против работали, а за – за 
Россию. А судьба этих стран, их миссия 

– быть с Россией. Иначе они теряют 
смысл своего существования. Сейчас 
они попали в сферу влияния Запада, 
иной цивилизации, и… исчезают как 
греки, как болгары, как сербы. И не про-
сто исчезают, а трансформируются в 
безликую массу. Только служение идее 
с Россией, поддержка альтернативной 
Западу цивилизации спасет их от исчез-
новения. Мы успешно там всегда рабо-
тали, потому что работали за них. Если 
болгарин говорит: «Я русофил» – это 
значит, что он не против. Он болгар-
ский патриот. И серб без России – не 
настоящий серб. Во что сейчас превра-
щаются эти страны? А Греция? Они 
должны быть вместе с Россией! Мы про-
тив них никогда не работали, всегда за 
– за Болгарию, за Сербию, за Грецию.

– На ваш взгляд, где сложнее 
работать разведчику: в Азии, на 
Ближнем Востоке – в тех стра-
нах, менталитет которых силь-
но отличается от нашего, или в 
Европе, США?

– В Азии и на Востоке намного 
сложнее. Я восхищаюсь коллегами, 
которые специализируются на этом 
направлении. Многие люди бывали на 
Балканах: несмотря на отличия, непо-
хожесть, есть и большая близость, и не 
только языковая. Мышление у нас 
очень похоже, все-таки мы из одного 
котла. А Восток – это другой котел, дру-
гая цивилизация. Не западная, которую 
мы тоже более или менее знаем. Совсем 
другая цивилизация, другие языки, дру-
гая культура, другая вера.

– Иными словами, на Балка-
нах вы себя чувствовали как 
дома, а в странах Азии, Ближне-
го Востока наши соотечествен-
ники ощущают себя по-нас тоя-
щему на чужбине?

– Конечно. Балканы – наш общий 
дом, все-таки мы все вышли из визан-
тийской купели. А Азия – это совсем 
другое. У меня есть друг, мы вместе слу-
жили. У него в арсенале лаосский и 
вьетнамский языки. Я всегда смотрел на 
него с восхищением. Он не только на 
языке говорит, но знает традиции, куль-
туру, вплоть до племенных различий. 
Может часами рассказывать о странах 
Индокитая. Конечно, такой человек 
будет успешным разведчиком! Говорят, 
что сегодня во многие страны можно 
ехать с английским языком: сейчас, 
мол, весь мир говорит на английском. 
Далеко не весь! Есть люди – сотрудники 
МИД, некоторые бизнесмены, – кото-
рые говорят, но почему они в свободное 
от работы время должны разговаривать 
с вами на чужом для себя языке? Они 
тоже устают, им хочется расслабиться, 
поговорить на своем языке. Поэтому 
настоящий дипломат, разведчик, жур-
налист должен знать язык, культуру, 
традиции той страны, в которой он 
находится.

– Но разве для тех, кто рабо-
тает в далеких от нас странах 
разведчиком, это в радость – 
говорить на сложном языке?

– Конечно. Огромное мое уважение 
вызывают коллеги, ставшие настоящими 
специалистами по восточным и афри-
канским странам. Они, кстати, в хорошем 
смысле этого слова влюбляются в пред-
мет своего изучения. Вот, например, 
Индия. Я знаю группу специалистов, 
которые считают, что лучше, красивее 
этой страны в мире нет.

У разведчика, который не любит 
«свою» страну, ничего не получится. 
Любовью надо брать, а любовь должна 
быть естественной, не наигранной. Она 
из сердца должна идти.

Я всегда говорил и буду говорить: 
наша разведка самая сильная в мире. И 
советская была самой сильной в мире. 
Потому что в нас живет духовное каче-
ство русского человека (а под русскими я 
понимаю всех тех, кто живет в ареале рус-
ского народа, независимо от крови – по 
крови фашисты мерили) – сердечность и 
любовь к ближнему, даже если человек 
не церковный или атеистом себя считает. 
И этим своим качеством мы побеждаем. 
Американцы сильны деньгами и нагло-
стью, англичане – подлостью и интри-
гой, израильтяне – огромной диаспорой 
по всему миру, а мы сильны сердцем. И 
настоящие, успешные разведчики имен-
но такие. Они успешны, потому что оли-
цетворяют дух нашего народа.

– В своих интервью вы часто 
критически высказываетесь по 
отношению к советской системе. 
А вы любили советскую школу, 
университет, нравилось ли вам 
учиться в СССР?

– Когда мы говорим о том, как в 
Советском Союзе было хорошо жить, мы 
ностальгируем. Мы хорошо жили, пото-
му что вспоминаем молодость. Хорошо 
было и в школу ходить, в походах соби-
раться и шашлыки жарить… Разве плохо? 
Хорошо! И в университете было хорошо. 
Да, надоедала политинформация, проф-
ком, а кому-то надоедал комитет комсо-
мола. Но я же критикую не это. Я крити-
кую именно систему, государственную 
жизнь и жизнь народа. Я критикую с той 
точки зрения, что эта система появилась 
на крови, уничтожив миллионы людей, и 
долгое время продолжала их уничто-
жать. Когда мы говорим о советской 
системе, мы вспоминаем 1970–1980-е 
годы, когда «лев» уже был дряхлеющим, 
когда уже зубы все выпали и хвост еле 
волочился. Казалось, что не такая уж она 
была злая и противная, эта система. Но я 
говорю о системе, которая пришла на 
смену имперской России, и каким обра-
зом пришла? Она отбросила нашу страну 
лет на 50 назад. У нас в партийных доку-
ментах до середины 60-х годов на всех 
съездах ориентиром был 1913 год. Во всех 
учебниках указывали. Потом уже, при 
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Брежневе, поняли: такой подход рождает 
у людей вопрос: а зачем нужны были 
такие трагические потрясения, если даже 
спустя 50 лет мы равняемся на 1913-й?

Если бы не советская система - анти-
русская по своей сущности - прогноз 
Менделеева о том, что нас сегодня долж-
но быть почти 400 миллионов – нас, рус-
ских, включая другие народы, – оправ-
дался. Система, и это продолжалось до 
начала 60-х годов, уничтожала в массо-
вом порядке. 

Одно из главных разочарований Ста-
лина и большевистского окружения: в 
1928–1929 годах они вдруг поняли, что 
крестьяне, которым они раздали землю, 
оказывается, не хотят и не умеют рабо-
тать. Они руководствовались идеалисти-
ческим принципом, который был зало-
жен в марксистско-ленинской теории: 
предоставь всем равные права, и все 
будет… в шоколаде. Это же неправильно! 
Люди же разные! И если им всем дать по 
участку земли… Посмотрите на дачные 
участки: у одного все перекопано, грядоч-
ки ровные, а у другого все поросло бурья-
ном – земля ему не нужна! Когда больше-
вики говорили: будем делать ставку на 
бедняков, они не задумывались, откуда 
взялись бедняки. Считали, что они появ-
лялись в результате жесточайшей эксплу-
атации помещиками и капиталистами. 
Но это не так. Бедняки появлялись часто 
по причине того, что были интеллекту-
ально и физически слабее тех, что выделя-
лись: середняки, кулаки. Да, были пого-
рельцы, были и те, у кого пять дочерей и 
ни одного сына. И им старались, кстати, 
помогать. Я не критикую людей, живших 
в советский период. Человек должен оста-
ваться человеком в любое время, при 
любой власти. Если работал честно, не 
участвовал во всесоюзном движении 
«несунов», когда выносили все с заводов и 
фабрик, никого не обманывал, доносы не 
писал, то зачем ты переживаешь, что жил 
при социализме – и, оказывается, жил в 
плохой системе, в плохой период… Что 
тебе период? Ты был честен перед Богом и 
перед собой… А если ты работал нечестно, 
писал доносы, то, извини, тебя никакая 
система не оправдает: ни социалистиче-
ская, ни капиталистическая. Народ жил. 
Одни совершали подвиги, другие подло-
сти, третьи – ни то, ни другое. Надо было 
строить – строили, надо было поднимать 
промышленность – поднимали и т. д. Но 
я, во-первых, против идеализации совет-
ской системы, во-вторых, еще раз хочу 
подчеркнуть: я против противопоставле-
ния советского времени дореволюцион-
ному периоду. Не нужно говорить: все 
было оправданно: миллионы репрессиро-
ванных – казачество, крестьянство, свя-
щенничество. Оправдать убийства вели-
кими целями?! Какими великими целя-
ми? Если вы разрушили дом, а потом 
начали строить новый, то при чем тот дом, 
который вы разрушили? Он крепко стоял 
– зачем его было рушить? Зачем нужно 
было убивать этих людей? Советская 
система как таковая не может быть 

использована в дальнейшей жизни наше-
го государства. Она не оправдала себя 
именно как система. Как историк и как 
образованный человек, я понимаю, что 70 
лет в истории – это миг.

Государство, которое мы создали в 
1917–1918 годах, развалилось к концу 
1980-х. Оно само развалилось! Все гово-
рят, что предатели Горбачев, Ельцин, 
еще кто-то… Нет, они – продукт развала, 
продукт гниения. Было бы не так – систе-
ма выдвинула бы альтернативные фигу-
ры, которые эти продукты гниения 
выбросили бы на помойку. Но система 
никого родить не могла, потому что она 
сгнила, стала нежизнеспособной. Поче-
му? Потому что она жестко наложила 
лапу на две важнейшие вещи: духовность 
– стремление значительной части людей 
найти ответ на вопрос о смысле (на этот 
поиск было наложено жесточайшее табу, 
с жертвами, с убийствами), что привело к 
потере духа, и творчество. Ну не хотят 
многие быть просто наемными рабочими 
или служащими, хотят иметь свою 
землю, свой дом, хозяйство. Здесь тоже 
табу. В результате система не выдержала 
конкуренции – она просто умерла. Закла-
дывался хороший принцип справедливо-
сти. Но справедливость должна быть не 
социалистическая, а христианская, от 
сердца, а не от ума. Система не работала, 
потому что она была искусственно созда-
на, ведь большевики создавали ее «по 
ходу парохода», по ходу дела. Перма-
нентная реформа.

– Как так получилось, что из 
советского патриота вы превра-
тились в сторонника самодержа-
вия?

– Прежде всего я был патриотом 
Родины. Да, советским, конечно, но 
семья у меня, если так можно выразить-
ся, очень русская. Папа из деревни, успел 
к 20-му году церковно-приходскую 
школу окончить. В армии стал коммуни-
стом, прошел всю войну.

Мы не задумываемся, но ведь в 
 1945-м средний возраст воина-
победителя был 39–40 лет. В фильмах 
нам обычно мальчишек показывают. 
Были такие, но в основном это были 
взрослые люди. К 1 января 1942 года 
Красная армия была фактически раз-
громлена. 2 232 000 человек за полгода 
оказались в плену. 1,5 млн погибших, 700 
тысяч дезертиров и самострелов – армия 
практически исчезла. Та армия, которую 
мы называем призывной. В основном 
ребята в возрасте 18–20 лет. Гитлер, каза-
лось бы, фашисты стоят под Москвой. Но 
пошел призыв 1898–1913 годов – призыв 
людей, испытавших влияние имперского 
духа. Они начали побеждать. Большин-
ство из них билось не за систему, они 
бились за Россию-матушку, благодаря 
чему стали воинами-победителями. Мы 
на русском духе выиграли эту войну.

Почему такое странное поражение в 
1941-м? Не только из-за тяжелых ошибок 
командования во главе со Сталиным. Не 
менее важная причина в том, что совет-

ское общество было неоднородно. С 
одной стороны, молодые люди, которые 
восприняли советскую идеологию, совет-
ские ценности. Именно они героически 
сражались в Бресте, под Смоленском. С 
другой стороны, люди, сформировавши-
еся в империи. В 1941 году их практиче-
ски не призывали. Особенно в бронетан-
ковые войска. И была огромная масса 
молодежи, которая ни советских ценно-
стей не приняла, ни имперских не знала. 
Вот эта масса и руководствовалась мыс-
лью: а за что воевать?! И только тогда, 
когда к концу 1941-го к советским патри-
отам прибавилась огромная русско-
имперская прослойка, пошла другая 
война. «Промежуточная» масса сократи-
лась: за 1942 год еще миллион воюющих 
сдался в плен.

– Так что заставило вас пере-
смотреть свои взгляды?

– Анализируя ход и события истории 
России, я много думал, сопоставлял… 
Знаете, когда читаешь, лучше не увле-
каться фабулой, интересными фактами, а 
анализировать и сопоставлять. И пришел 
к определенным выводам.

– Где читали? На Балканах? В 
СССР трудно было достать не-
идеологизированную литературу.

– В советское время и на Родине уда-
валось кое-что достать. Интересная ста-
тья, книга часто передавались из рук в 
руки. Редко, но читал. Западные радио-
передачи я не слушал, не любил их: в них 
скользила злость, чувствовалось злопы-
хательство по поводу нашей страны и 
народа, но никак не по поводу советской 
власти. Мы о Брежневе и Хрущеве анек-
доты рассказывали и без западного 
радио. А западные передачи иногда 
послушаешь и подумаешь: они не любят 
не советский режим, они нас, русских, 
ненавидят. Но вы правы: когда я начал 
работать на Балканах, расширился круг 
источников. Особенно в Югославии. Я 
приехал в Белград в 1979 году. Там можно 
было из серьезной литературы все что 
угодно найти и прочитать. Конечно, если 
у тебя был интерес. А интерес был обо-
стренный – я много читал. Кстати, ранее, 
еще в Болгарии, когда я был аспирантом, 
у меня сложились небольшие контакты с 
представителями белой эмиграции. Для 
меня это были люди из другого мира. Это 
были не их дети, а сами эмигранты. Боль-
шинству из них было уже за 70. И хотя я 
с ними часто не соглашался, зерна пада-
ли на хорошую почву. В Югославии стало 
больше таких контактов. И все это в 
атмосфере приближающегося конца, 
катастрофы. Помню, в 1982 году на 
вопрос, сколько продержится советская 
власть, я ответил, что 7–10 лет. Почему? 
Потому что коммунистов-то не было. 
Членов партии было много, а убежден-
ных коммунистов – нет. На политзаня-
тия никого не загонишь. Были единицы, 
которые хотели работать в партбюро. 
Коммунисты же исчезли. А коммунисти-
ческая власть без коммунистов держать-
ся не может – 1991 год это показал.

Обратите внимание: когда говорят, 
что самодержавная Россия рухнула в 
один день, это неправда. Старая Россия 
сопротивлялась. Те, кто хотел ее сохра-
нить, собрались на Дону, на Кубани, и 
началось… А когда пала советская власть, 
то ничего не произошло. Никто не вышел 
какой-нибудь райком партии защитить, 
никто. В Российской империи шли слож-
ные процессы, но вряд ли она саморазру-
шилась бы, как Советский Союз. Против-
ники империи после событий 1905 года 
правильно рассчитали: просто револю-
циями очень трудно добиться цели, надо 
ликвидировать стержень, на котором 
зиждется империя, – монарха. Был орга-
низован классический заговор по устра-
нению царя. Он был изолирован, а затем 
зверски убит. И пошло-поехало… Тому, 
что мы устроили, нет оправдания. Но до 
сих пор люди не хотят думать, не хотят 
знать правду. Жестокосердные мы, полу-
чается! Почему никак не признаем, что 
уничтожение нашего генофонда в 1920–
1940-е годы негативно сказывается на 

нашей нации сегодня? Эти миллионы 
смертей что, безследно прошли?! Мы 
потеряли огромное число людей. И каких 
людей! Поэтому да, критикую и буду кри-
тиковать советскую систему.

– Вы счастливый человек.
– За все благодарю Господа, моих 

заслуг очень мало. Могу сказать другое: 
несмотря на то, что советская власть 
пала, я считаю, что мы до сих пор живем 
в своего рода советском государстве. То, 
что я с середины 1980-х начал придер-
живаться православных монархических 
взглядов, взглядов русского патриота, 
не нравилось многим людям, в том 
числе и моим коллегам. Было опреде-
ленное давление, создавалась соответ-
ствующая атмосфера в отношении меня 
и похожих на меня людей. Но были 
люди, в том числе мои руководители, 
которые не давали желающим устроить 
моральную расправу над инакомысля-
щими.

– В своей книге «Вернуться в 
Россию» вы утверждаете, что до 
революции именно православная 
государственность отличала 
нас от других народов. А сегодня, 
на ваш взгляд, у нас есть какая-
то отличительная черта?

– Тысячу лет наш народ, наши пред-
ки жили в вере. Но поколение начала XX 
века вдруг заявило: вот вы тысячу лет 
жили, как дураки, ваша вера – ерунда, 
надо жить без Бога. На этой мысли-то я 
и сломался как советский человек, когда 
в 1978 году в одной беседе мое внимание 
обратили на то, что мой дед, прадед, пра-
прадед имели другие ценности.

Знаете, у меня историческое мышле-
ние: я это как представил… много поко-
лений Решетниковых жили в одном 
мировоззрении, в одном понимании 
мира, они были сотканы из этого, и 
вдруг мы все разрываем и от всего отка-
зываемся, в том числе и от рода. Гово-
рим, что мы знаем, как жить лучше. А 
что мы знаем лучше?! Порубили друг 
друга, русский русского, и подорвали 
силу своего народа. Да и нельзя вытра-
вить то, что сложилось за тысячу лет и 
осталось в наших душах! Даже если 
человек сто раз скажет, что он атеист. 
Если он вырос в России, любит Россию 
– все равно православный дух в нем 
живет. Кстати, на Западе чувствуют это. 
Нередко иностранцы признаются в 
этом. Один мне сказал: «Мы вас не 
понимаем. Как можно петь песни о зем-
лянике, о каком-то дереве, траве?!»

– Нас отличает душа?
– Да. У нас другое мировосприятие. 

На Западе чувствуют, что мы другие. 
Западники часто говорят о том, что 
любят Достоевского. А мне хочется спро-
сить: вы действительно понимаете, о 
чем писал этот писатель-пророк? Досто-
евский глубоко православный. Когда 
советские критики утверждали, что они 
любят Достоевского, тоже было смешно. 
А тут западники… Видно, они тянутся к 
тому, чего у них нет.

Они не понимают, что мы народ 
подвига. А подвиг наш нередко основан 
на мысли: «жить по-христиански не 
всегда удается, но умереть точно надо 
по-христиански». Мы между подвигами 
часто живем безалаберно, что Господь 
не может принять, но когда приходит 
решающий час, мы умираем 
по-христиански, то есть совершаем под-
виг. Вот ввели санкции, мощное давле-
ние оказывают, и никак им невдомек, 
что это только мобилизует русский дух и 
готовит его к решающей схватке. А если 
бы они не давили, мы потихонечку сами 
бы и разложились, опустились бы в 
болото. А так они на нас давят, и мы 
понимаем: приближается время поступ-
ка, подвига. Русский человек понимает, 
что время приходит – наконец-то, я сей-
час встану перед Господом и скажу: вот я 
твой, Господи, я все сделаю! Это нас 
отличает, и этим надо дорожить. Это 
основа нашей цивилизации. Это наша 
идеология, наша национальная идея.

Беседовала Мария Дружинина

ЭТО ПАТРИОТИЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ

С женой Ольгой Николаевной, дочерьми Александрой и Еленой и зятем Романом. 2012 г.



8 Свет Православия 

«КАКОЕ СЧАСТЬЕ СЛУЖИТЬ
ОБ УЧАСТИИ МИТРОПОЛИТА ВЕНИАМИНА (ФЕДЧЕНКОВА) В ПОМЕСТНОМ

2/15 сентября исполни-
лось 135 лет со дня 
рождения замеча-

тельного русского архиерея и 
духовного писателя митрополи-
та Вениамина (Федченкова). 
Сегодня мы публикуем статью 
преподавателя Тамбовской 
духовной семинарии Ростислава 
Просветова об участии Высоко-
преосвященнейшего Вениамина 
в Поместном Соборе Русской 
Православной Церкви 1945 г.

В декабре 1944 года патриарший 
экзарх в Америке митрополит Вениа-
мин (Федченков) получил приглаше-
ние принять участие в Поместном 
Соборе Русской Православной Церк-
ви. Собор был созван для избрания 
нового Патриарха вместо почившего 
15 мая 1944 года Патриарха Сергия и 
проходил в Москве с 31 января по 2 
февраля 1945 года.

8 января 1945 года митрополит 
Вениамин вылетел из Нью-Йорка в 
Сиэтл, 15 января посетил город Фер-
банкс на Аляске, «где ему был устроен 
ужин», а уже на следующий день 
вылетел самолетом в СССР. Путь 
митрополита лежал через Чукотку в 
Сибирь и далее на Москву. В Москву 
он прибыл 20 января 1945 года. До 
начала Собора оставалось 11 дней.

Впервые за долгие годы митропо-
лит Вениамин посетил Родину. Он 
много ходил по Москве и ездил на 
трамвае, наблюдал за людьми, разго-
варивал с ними. Навещал своих ста-
рых знакомых по академии, передавал 
подарки родственникам своих духов-
ных чад из Америки. Встретился 
митрополит в Москве и со своей род-
ной сестрой Надеждой. «В тот приезд 
Вениамин и в самом деле много где 
побывал, – вспоминает в своей авто-
биографической повести «Верую!» 
советский писатель Леонид Пантеле-
ев. – В том числе был и на Чкаловской 
у Маршака. Самуил Яковлевич расска-
зывал о нем с восторгом: образован-
ный, умница, с юмором... Рассказал 
мне Самуил Яковлевич и о том, что, 
когда он провожал митрополита, во 
двор изо всех подъездов сбегались 
женщины, подходили к Владыке и 
просили благословения… Митрополит 
Вениамин расспрашивал тогда у Саму-
ила Яковлевича о многом и о многих». 
Был Владыка и в доме у самого Панте-
леева, однако его не застал. 
По-видимому, встречался он и с писа-
телем В. Б. Шкловским, а также мно-
гими другими представителями 
«советской интеллигенции». Со мно-
гими из них у него в дальнейшем завя-
залась дружеская переписка.

Участие в Поместном Соборе для 
Владыки стало весьма значимым и 
знаковым событием. Приветствуя 

участников и гостей Собора перед его 
открытием, Местоблюститель Патри-
аршего престола митрополит Алексий 
(Симанский) особо отметил «возлю-
бленного экзарха нашей Патриархии 
в Америке Преосвященнейшего 
митрополита Северо-Американского и 
Алеутского Вениамина, который, неза-
висимо от своих архипастырских 
тяжелых трудов в далекой стране, 
высоко держит знамя русского патри-
ота, везде и всюду своими пламенны-
ми речами и выступлениями зажигая 
любовью к Родине сердца многочис-
ленных наших соотечественников, 
находящихся в Америке, вдали от 
дорогого им Отечества».

Поместный Собор, общей числен-
ностью в 171 человек, выглядел весьма 
представительным. На нем присут-
ствовало восемь патриархов, были 
представлены все главные Восточные 
Патриархаты. Перечисляя в письме к 
митрополиту Сергию (Тихомирову)* 
различных гостей и представителей 
Поместных Церквей на Соборе, Вла-
дыка писал: «Видите: почти Вселен-
ский Собор. Нечто небывалое в исто-
рии вообще, а в Москве – впервые! 
Разве это не знамение?! Разве это не 
исполнение уже древнего нашего 
предсказания: “Москва – третий Рим”? 
Это мы видели воочию! Москва сдела-
лась центром Православия. А что еще 
будет дальше! Я ожидаю великих 
последствий». Великих последствий 
от Собора ожидал не только митропо-
лит Вениамин. Собор казался началом 
всеобщего объединения православно-
го мира. Военно-политическая мощь 
Советского Союза и внимание прави-
тельства к интересам Московской 
Патриархии давали надежды на то, 
что Русская Православная Церковь, 
«находясь в своем старом величии», 
сможет объединить православных 
Востока и Балкан под неким «верхов-
ным покровительством».

По свидетельству митрополита, в 
Москве он по-иному взглянул на 
советское правительство. «Впервые, 
после 28 лет отсутствия, – вспоминал 
он, – проснувшись в Москве, стал я 
молиться. Было еще темное утро. 
Перед моими взорами стоял в сумраке 
Кремль. Прочитав обычные молитвы, 
я вдруг, без всяких мыслей, почувство-
вал в душе безпокойство. И постепен-
но всплыла мысль: «Ты – епископ! Ты 
должен не за себя лишь молиться, а и 
за других, ибо ты представитель, 
посредник перед Богом». Тогда я стал 
молиться за будущего Патриарха и за 
многих других лиц. Стало спокойнее 
на сердце … – “И это еще не все”, – 
говорит опять в душе тайный голос. 
Что же такое? За кого еще? И мой взор 
остановился на Кремлевских дворцах: 
«И за этих молись!»... И тогда стало 
тихо и сладко-радостно в сердце моем. 
Я понимаю слова апостола Павла: 
«Это хорошо и угодно Спасителю 
нашему Богу» (1 Тим. 2: 3)». То есть 
здесь митрополит Вениамин говорит о 
христианском отношении к власти: 
«Всякая душа да будет покорна выс-
шим властям, ибо нет власти не от 
Бога; существующие же власти от Бога 
установлены. Посему противящийся 
власти противится Божию установле-
нию» (Рим. 13, 1–2).

Искреннюю молитву русского 
православного митрополита за без-

божника № 1 трудно принять тем, кто 
проклинал и проклинает до сих пор 
диктатора. Не случайно, что и самого 
Владыку записали в «красные архие-
реи». Однако стоит все же отметить, 
что в своем почитании власти митро-
полит Вениамин был намного уме-
реннее своих собратьев-иерархов, 
которые в «некоронованном импера-
торе» узрели не «Нового Нерона», а 
«Нового Константина». Внимание 
советского правительства к Русской 
Православной Церкви, а также хоро-
шая организация Поместного Собора 
с приглашением на него гостей со 
всего мира вселяли в русских иерар-
хов искренние надежды на укрепле-
ние Православия и примирение с 
государственной властью. Сталин в 
тот момент рассматривался чуть ли не 
как покровитель Церкви. Тем более 
что олицетворял он не только власть, 
но и сам Советский Союз, противосто-
ящий фашизму, борющийся с миро-
вым злом.

В эти дни своего пребывания в 
Москве митрополит Вениамин прини-
мал участие во всех заседаниях и тор-
жественных соборных богослужениях. 
Автор хроники соборных дней так 
описывал богослужение, которое 
совершалось на следующий день после 
интронизации Святейшего Патриарха 
Алексия: «Необычная обстановка, 
необычный состав молящихся созда-
ют торжественное, благоговейное 
настроение у всех присутствующих на 
богослужении. Поют все члены Собо-
ра, вкладывая всю душу в простые 
напевы богослужебных песнопений. 
Мешает несколько нестройность 
пения этого мощного импровизиро-
ванного хора. Но когда во главе его 
неожиданно появился митрополит 
Вениамин, пение сразу налаживается 
под его опытным руководством и зву-
чит стройно, молитвенно, торжествен-
но».

“КОГДА ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ВООРУЖИЛОСЬ 
ПРОТИВ ВИНОВНИКОВ СТРАШНЫХ ВОЙН, 
КАТОЛИЧЕСКАЯ ЦЕРКОВЬ ЯВНО ИЛИ 
ПРИКРОВЕННО ЗАЩИЩАЕТ ИХ”

На Соборе митрополит Вениамин 
выступил с обширной речью, в кото-
рой осудил позицию Католической 
церкви и в особенности послание 
папы Пия XII, в котором тот призывал 
быть милосерднее к поверженному 
врагу в лице фашистской Германии. В 
этой позиции Римского престола Вла-

дыка видел скрытую борьбу против 
Советского Союза, против России. В 
№ 4 «Журнала Московской Патриар-
хии» за 1945 год была опубликована 
его статья «О Римско-Католической 
церкви», в которой он писал: «На сей 
раз Соборный разум наш остановился 
на странном поведении Римско-
Католической церкви; в то время, 
когда почти все человечество воору-
жилось против виновников страшных 
войн, Римско-Католическая церковь 
явно или прикровенно защищала и 
защищает их. Кто же не знает, что она 
поддерживала и покрывала их и в 
Италии, и в Испании, и среди католи-
ческих славян, и в Латинской Южной 
Америке?! Кто не знает ныне, что она 
действовала и доселе действует в том 
же духе и среди католиков Северной 
Америки и Канады, хотя иногда и 
сокровенно?! Кто не замечает агрес-
сивного направления Римско-
Католической церкви вообще? В 
последнее же время она стала взывать 
к “братолюбию”, стремясь вызвать 
чувство жалости к тем народам, кото-
рых ждет скорое поражение, в частно-
сти к немцам… 

Вопросы войны и мира пусть пре-
доставит [Римско-Католическая цер-
ковь], как и мы, православные, решать 
светским властям. Нам же всем следу-
ет лишь молиться о скорейшем конце 
войны и даровании победы над врага-
ми. Если же кто желает помочь им и 
духовно, то пусть всемерно располага-
ет их, если может, к сознанию совер-
шенных ими величайших преступле-
ний и к смиренному раскаянию. Тогда 
и прочее человечество примет их 
снова в свою семью, забывая даже 
собственные страдания и раны, от них 
полученные. Так и поступают совет-
ские народы с теми, кто прежде вое-
вал против них. И тогда сбудутся 
слова апостола: “Всех заключил Бог в 
непослушание, чтобы всех помило-
вать!.. Непостижимы судьбы Его, и 
неисследимы пути Его!” (Рим. 11, 
32–33)».

В итоге в обращении участников 
Поместного Собора, принятом 6 фев-
раля 1945 года, решительно отверга-
лось предложение папы о «мягком 
мире» для Германии, скорое пораже-
ние которой к тому времени стало оче-
видным. Кроме того, Собор осудил 
фашизм как антихристианскую док-
трину. И это постановление Собора, 

Выступление митрополита Северо-Американского и Алеутского Вениамина (Федчен-
кова) на Поместном Соборе 1945 г

Митрополит Вениамин (Федченков)
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РУССКОМУ НАРОДУ В ОТЕЧЕСТВЕ!»
СОБОРЕ 1945 ГОДА И ЕГО ВПЕЧАТЛЕНИЯХ ОТ ПОЕЗДКИ В СССР

принятое всей полнотой Церкви, до 
сих пор никто не отменял.

После окончания Собора по при-
глашению архиепископа Ленинград-
ского и Новгородского Григория 
(Чукова) митрополит Вениамин с 22 
по 27 февраля 1945 года совершил 
поездку в Ленинград. Он писал об 
этом: «Я был там дней пять и видел 
этот “город-герой”, как называют его 
здесь по справедливости. Ходил 
возле бывшего Синода, [собора] Иса-
акия, Адмиралтейства, Александров-
ской колонны. Исаакий закрыт, все 
окна разбиты от бомб, но сам не 
ранен. Казанский [собор] цел вполне, 
и лишь нет иконостаса. Но скоро 
будет восстановлено служение и в 
нем. Наша святая Лавра значительно 
разбита, но не чрезмерно. Намечает-
ся восстановление служения частич-
но и там. Березки, которые при нас с 
вами, – пишет он митрополиту Сер-
гию (Тихомирову), – были маленьки-
ми (шли они от Благовещенской 
церкви, мимо собора к “Исидоров-
ской” церкви) теперь стали больши-
ми, точно из девочек выросли во 
взрослых девушек. Здания запуще-
ны, но во время войны не до красоты 
было, конечно! Теперь в городских 
планах намечены ремонты и многих 
храмов и, в частности, Лавры. Пред-
полагается открыть возле Духовской 
церкви Богословско-пастырские 
курсы».

Кроме Москвы и Ленинграда 
митрополит Вениамин побывал в 
Калуге, Петергофе и многих других 
местах. В Советском Союзе он имел 
возможность видеть воочию возрож-
дение церковной жизни, наблюдать 
свободно молящихся в храмах право-
славных людей. Об этом он пишет в 
статье «Мои впечатления о России», 
которая была опубликована в мартов-
ском номере «Журнала Московской 
Патриархии» за 1945 год. И в то же 
время Владыка не мог не встретиться с 
людьми вполне советскими, убежден-
ными атеистами. О таком знакомстве 
в железнодорожном вагоне по пути из 
Москвы в Красноярск он напишет в 
своих «Беседах в вагоне». Главными 
темами этих бесед, ставших уже при-
вычными для митрополита, были две: 
«Какая может быть польза Советскому 
Союзу от религии вообще и от Право-
славной Церкви в частности?» и «Как 
вы, интеллигентный человек, можете 
веровать?».

В результате своих наблюдений, 
бесед с людьми, случайных встреч на 
улице митрополит Вениамин пришел 
к выводу, что он здесь нужен, что 
Родине необходима христианская 
проповедь. Владыка чувствовал тот 
духовный голод, который царил в 
России: «Жатвы много, а делателей 
мало» (Мф. 9, 37). Все это не могло его 
не волновать. В уже цитированном 
выше письме, которое было написано 
8 марта 1945 года в Красноярске, 
митрополит Вениамин, как будто 
выражая собственное желание, обра-
щается к митрополиту Сергию (Тихо-
мирову), находящемуся в Японии, с 
призывом возвращаться на Родину: 
«Нужно вам возвращаться домой, в 
Отечество! Не по своей воле, а вопре-
ки Вашему желанию, Вы отставлены 
от своей японской паствы. Печально 
это Вам, но раз не по нашей воле слу-
чается что-нибудь, то нас научили 
отцы смотреть на это как на Промысл 
Божий: “глубиною мудрости челове-
колюбия вся стро-
яй и полезное всем 
подавай” [Панихи-
да, тропарь, глас 
8-й]… Лично о Вас 
я, например, 
думаю, как бы Вы 
были нужны в сно-
шениях с инослав-
ными, а особенно с 
англо-саксонскими 
народами при 
своем прекрасном 
знании английско-
го языка! Как бы 
Вы мудро и с при-
сущим Вам тактом 
правили каким-
либо важным цер-
ковным центром! 
Каким бы Вы были 
помощником Свя-
тейшему, в каче-
стве  члена 
С в я щ [ е н н о г о ] 
Синода! Не остави-
ли бы Вы, конечно, 
попечением и 
своей любимой 
паствы японской, 
подобно тому, как 
блаженный митро-
полит американ-
ский Иннокентий 
[Вениаминов] про-
должал свои забо-

ты о возлюбленной пастве своей и на 
престоле Московской митрополии. А 
кто знает, не больше ли бы Вы сдела-
ли для нее, будучи в России, чем 
обслуживая оставшихся русских в 
Японии.

А если бы Вы знали, какое счастье 
служить Православной Церкви и 
вообще всему русскому народу в Оте-
честве!

Конечно, мы и за границей знали, 
что такое русский народ, о котором 
мы тоскуем вне Родины. Но когда я 
лично встретился с ним и по пути 
через Чукотку–Сибирь, и в Москве, и 
в Ленинграде, то я был умилен до глу-
бины души! Какая вера, какая сердеч-
ность, какое смирение, какая ласка, 
какая простота души!

«ДРУГОГО ТАКОГО НАРОДА, КАК РУССКИЙ, 
НЕТ НА СВЕТЕ! КАКАЯ РАДОСТЬ ИМЕТЬ 
ОБЩЕНИЕ С НИМ!»

Я не знаю Вашей японской паствы, 
но зато я объездил почти весь свет 
(Англию, Францию, Германию, 
Австрию, все славянские страны – 
кроме Польши, Грецию, Турцию, Аме-
рику, Канаду и др.) и скажу без коле-
баний: другого такого народа, как рус-
ский, нет на свете! Какая радость 
иметь общение с ним! А какая жерт-
венность в защите Отечества! Только 
один русский народ мог выдержать 
эту колоссальную войну и победить 
врагов! Только один Ленинград мог 
вынести невероятно тяжелую блокаду 
от зверей немцев, с голодом, холодом, 
без света, без воды, при непрестаю-
щей бомбардировке».

С такими чувствами и настроения-
ми прибыл американский экзарх 
обратно в Соединенные Штаты. В 
одном из своих интервью по возвра-
щении из СССР он признавал: «Жизнь 
в России очень трудная. Каждый, 
включая Церковь, должен соблюдать 
дисциплину. Мы стараемся быть 

достойными нашего места. Когда вы 
будете писать, помните, что не труд-
ности являются главным, а дух. Дух 
же русского народа не поддается опи-
санию».

«НЕ ИЩУ НИЧЕГО, КРОМЕ РОДИНЫ И 
МАТЕРИ-ЦЕРКВИ»

Сам Владыка давно стремился 
послужить своей Церкви на Родине. 
Еще до Собора и поддержки Церкви со 
стороны правительства, в 1940 году, 
через Нью-Йоркское советское кон-
сульство он подавал ходатайство о 
советском гражданстве, которое полу-
чил только 30 июня 1945 года. В пись-
ме председателю Совета по делам Рус-
ской Православной Церкви Г. Г. Кар-
пову митрополит Вениамин писал 8 
марта 1945 года: «О возвращении на 
Родину (если не выберут в Америку) 
остаюсь при прежнем желании. Но 
представляю это воле Божией – через 
Патриарха, Синод и русский право-
славный народ. Я готов жить где угод-
но. Не ищу ничего, кроме Родины и 
Матери-Церкви. А Ваше дело – ска-
зать свое слово, если это будет угодно 
Вам».

Владыка возвратился на Родину в 
1948 году. Здесь он поочередно воз-
главлял Рижскую, Ростовскую и Сара-
товскую кафедры. В 1958 году митро-
полит Вениамин удалился на покой в 
Псково-Печерский мужской мона-
стырь, где через три года почил, оста-
вив нам свое богатое духовное насле-
дие и образ для подражания в верно-
сти и служении Церкви. По слову апо-
стола Павла: «Поминайте наставни-
ков ваших, которые проповедовали 
вам слово Божие, и, взирая на кончи-
ну их жизни, подражайте вере их» 
(Евр. 13, 7).

Ростислав Просветов

* СЕРГИЙ (ТИХОМИРОВ СЕРГЕЙ АЛЕК-
СЕЕВИЧ; 1871–1945), МИТРОПОЛИТ. 
ОКОНЧИЛ НОВГОРОДСКУЮ ДУХОВНУЮ СЕ-
МИНАРИЮ. В 1892 Г. ПОСТУПИЛ В САНКТ-
ПЕТЕРБУРГСКУЮ ДУХОВНУЮ АКАДЕМИЮ. В 
1896 Г. ПОСТРИЖЕН В МОНАШЕСТВО И РУ-
КОПОЛОЖЕН В САН ИЕРОМОНАХА. В 1896 Г. 
ОКОНЧИЛ ДУХОВНУЮ АКАДЕМИЮ И НАЗНА-
ЧЕН ИНСПЕКТОРОМ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ 
ДУХОВНОЙ СЕМИНАРИИ. В 1899 Г. ВОЗВЕ-
ДЕН В САН АРХИМАНДРИТА И ОПРЕДЕЛЕН 
РЕКТОРОМ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ ДУХОВ-
НОЙ СЕМИНАРИИ. В 1905 Г. УДОСТОЕН УЧЕ-
НОЙ СТЕПЕНИ МАГИСТРА БОГОСЛОВИЯ И НА-
ЗНАЧЕН РЕКТОРОМ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ 
ДУХОВНОЙ АКАДЕМИИ. В 1905 Г. ХИРОТО-
НИСАН В ЕПИСКОПА ЯМБУРГСКОГО, ВИКА-
РИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ ЕПАРХИИ. С 
1908 Г. – ЕПИСКОП КИОТОССКИЙ И ПО-
МОЩНИК НАЧАЛЬНИКА РОССИЙСКОЙ ДУ-
ХОВНОЙ МИССИИ В ЯПОНИИ. С 1912 Г. – 
ЕПИСКОП ТОКИЙСКИЙ И ЯПОНСКИЙ И НА-
ЧАЛЬНИК РОССИЙСКОЙ ДУХОВНОЙ МИССИИ 
В ЯПОНИИ. С 1921 Г. – АРХИЕПИСКОП. 
ПОМОГАЛ МНОГИМ РУССКИМ БЕЖЕНЦАМ. 
В 1927 Г. СОГЛАСИЛСЯ ДАТЬ ПОДПИСКУ О 
ЛОЯЛЬНОСТИ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ. С 1931 
Г. – МИТРОПОЛИТ. С 1940 Г. НА ПОКОЕ. В 
1944 Г. ПРИНЯЛ СОВЕТСКОЕ ГРАЖДАНСТВО 
И ВЫРАЗИЛ ЖЕЛАНИЕ ВЕРНУТЬСЯ НА РОДИ-
НУ. В 1945 Г. БЫЛ АРЕСТОВАН ЯПОНСКИМИ 
ВЛАСТЯМИ ПО ПОДОЗРЕНИЮ В ШПИОНАЖЕ В 
ПОЛЬЗУ СССР. УМЕР ВСКОРЕ ПОСЛЕ ОСВО-
БОЖДЕНИЯ.

Православие.Ru

Поместный Собор 1945 г

Митрополиты Вениамин (Федченков) и Григорий (Чуков)
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22 сентября исполняется 500 
лет со дня блаженной кон-
чины преподобного Иоси-

фа Волоцкого (1440–1515). Препо-
добный Иосиф (в миру Иоанн 
Санин) семилетним отроком был 
отдан в обучение иноку, а в 20 лет 
сам выбрал путь монашеского 
подвига. Был пострижен препо-
добным Пафнутием Боровским и 
жил в его монастыре.

18 лет отец Иосиф смиренно и усерд-
но трудился на тяжелых послушаниях в 
поварне, пекарне, больнице и быстро 
возрастал духовно под руководством 
великого святого. Вслед за сыном при-
няли монашество его отец, мать, а также 
его братья. Отец вскоре был парализо-
ван, и преподобный Пафнутий также 
принял его в свой монастырь и вручил 
попечению сына, который помимо 
тяжелого труда на послушаниях самоот-
верженно ухаживал за недвижимым 
отцом 15 лет – до самой его смерти.

После блаженной кончины препо-
добного Пафнутия отец Иосиф возгла-
вил обитель. Подвижнику не было и 40 
лет, но он достиг духовной зрелости и 
стяжал дары духовного рассуждения, 
благодатной молитвы и особенный дар 
– усматривать самые тонкие отклоне-
ния от православной истины.

Ревнуя о подвиге, отец Иосиф пред-
принял путешествие по другим мона-
стырям. В Кирилло-Белозерской оби-
тели он нашел всю полноту и строгость 
общежительного устава, который был 
заповедан преподобным Кириллом.

Не все иноки Пафнутиева монасты-
ря смогли понести подвиг такого суро-
вого устава, и преподобный Иосиф с 
единомысленной братией удалились в 
лесную пустошь, чтобы основать там 
новую обитель. В этой обители были 
приняты отсечение своей воли, полное 
нестяжание, самая простая пища, 
непрестанный труд и ревностная молит-
ва с тысячей поклонов в день. Братия 
носили худые одежды, у дверей келий 
не было запоров, но в голодные годы 
обитель кормила множество не имущих.

Преподобный Иосиф Волоцкий 
трудился наравне с братией, одевался 
как нищий, ночи пребывал на молитве. 
За духовным наставлением к нему сте-
кались люди всех сословий. Он стал 
известен как ревностный поборник 
Православия: вместе со святителем Ген-
надием Новгородским преподобный 
Иосиф боролся с ересью жидовствую-
щих и церковными нестроениями. Его 
замечательная книга «Просветитель» – 
мудрая, живая, благодатная – звучит 
так, будто написана в наше время и 
обращена к читателям XXI века.

Преподобный отошел ко Господу 
на 76-м году жизни, незадолго до кон-
чины приняв великую схиму. Обще-
церковное почитание преподобного 
установлено в 1591 году. Многие из его 
учеников также прославлены в лике 
святых, а сам монастырь стал центром 
духовного просвещения на многие сто-
летия.

ДУХОВНЫЕ НАСТАВЛЕНИЯ ПРЕПОДОБНОГО 
ИОСИФА ВОЛОЦКОГО

«Будь молчалив на празднословие, 
разумен же на полезное».

«Да будет ключом твоим страх 
Божий: пусть он отворяет уста твои, он 
же и затворяет».

«Спрашивают – отвечай, не спра-
шивают – безмолвствуй, чтобы язык 
твой, подталкиваемый дерзким серд-
цем, не уязвил бы кого, но пусть слово 
утешения предшествует прочим сло-
вам твоим, укрепляя любовь ближнего 
к тебе».

«Пусть будет ясным лицо твое при 
разговоре, чтобы развеселить беседую-
щего с тобой».

«Человек, побежденный гордостью 
и неверием, уподобляется коню, кото-

рый, вырвавшись из узды и сбросив с 
себя всадника, носится быстрее ветра и 
бегает по разным дурным местам, пока 
не упадет в пропасть погибельную».

«Уразумей, в чем состоит воля 
Божия и чего требует Царь Небесный 
от твари Своей: разве не малой и легко 
творимой милостыни? Дай малое, 
получи вечное».

«Дай единожды, получи сторицею: 
тот, кто милует убогого, Богу взаймы 
дает».

«Пусть будут тебе пристанищем 
места тихие: монастыри и дома людей 
благочестивых. Приходи к ним, поскор-
би с ними и утешь их в нищете их. Если 
есть в дому твоем что-либо нужное, 
принеси им: все это отдаешь в руки 
Божии».

«Праздники Божии и святых Его 
почитай – не напиваясь сам, но кормя 
алчущих и поя жаждущих».

«Сделай дом свой известным не для 
богатых, не для славных, но для убогих 
и нищих, для сирот и вдовиц и для не 
имеющих где главу приклонить».

«Неправедно приобретающий 
немногое совершенно погубит и все 
свое имение: привнесенная недобрая 
мелочь испортит то хорошее, что уже 
было в доме».

ПОРАБОТИ ТЕЛО, А ДУШУ ОСВОБОДИ

«Прежде вечного покоя не почи-
вай, прежде вечных благ – земных не 
насыщайся».

«Пусть будет горечью для тебя слу-
шание неполезных рассказов, а сладки-
ми сотами медовыми – повести святых 
мужей и чтение Священного Писания».

«Поработи тело, а душу освободи, и 
не давай телу легкой жизни, ибо оно – 
плоть и на свободе обезумеет».

«Принимай все скорби во время 
сие, чтобы во время оно исполниться 
всяческой радостью, ведь эта жизнь – 
торг».

«Поэтому отбрось временное – и 
получи вечное. Отдай малое – и получи 
великое».

И КТО В ЖИЗНИ ЭТОЙ ЖИЛ НЕ ТЯЖЕЛО?

«И что есть благо в мире сем, и что 
не обманчиво? Ведь все исполнено 
болезни и страха: и рождение наше 
болезненно, и смерть наша страшна, и 
то, что по смерти, – неизреченно и 
неизвестно».

«Питание наше меры не имеет, сон 
и хождение – все печально. И плоть 
наша не покоряется нам: если здорова 
– борется, если же немощна – огорча-
ет».

«И кто в жизни этой жил не тяже-
ло? Кто не вкусил соленых вод горького 
сего моря и встречных волн? Кто не сте-
нал при этом? Сколько разнообразных 
прельщений нынешней жизни застави-
ло споткнуться и хороших ходоков?»

«Вспомни, что вскоре оставишь все 
видимое, небо, землю и людей. Вспом-
ни, что ты ничтожен и телом, и душою: 
малая скорбь смущает тебя, малое 
слово оглушает тебя, малая болезнь, 

словно огнем, сжигает тебя и повергает 
в великую печаль».

НЕ ПЫТАЙСЯ ИЗМЕРИТЬ БЕЗДНУ ГОРСТЯМИ

«И все, кто пытался постичь Бога, – 
пытался измерить бездну горстями; и 
чем глубже они спускались, тем более 
они уклонялись во вражеские ереси, 
потому что тайна эта – неизреченна и 

несказанна. Не говори: “Как?” – потому 
что она больше всякого “так”. Не спра-
шивай: “Каким образом?” – потому что 
Божий Образ больше всякого образа».

О МОЛИТВЕ

«Как свет светильника, так и свет 
молитвы».

«Великое благо – молитва, произно-
симая со смиренным сердцем, сокру-
шенным духом и благодарной мыслью».

«Если не будешь услышан – благо-
дари и продолжай молиться, чтобы 
быть услышанным: нужно и то и другое 
– и получать, и не получать. Бывает, что 
лучше не получить: если бы просимое 
было нам на пользу, то Бог дал бы».

«Встанем так, как говорит иерей: 
“Станем добре”. А “добре стояти” в это 
время означает стоять так, как подобает 
предстоять Богу, со страхом и трепетом 
и с трезвящейся бодрой душой».

«О безумный и страстный! Сам не 
слышишь своей молитвы, а хочешь, 
чтобы Бог услышал тебя. “Я преклонил 
колена”, – говоришь, но мысли твои 
парят. Тело твое собрано, воля же твоя 
– расслаблена. Уста твои произносят 
молитву, мысль же твоя пересчитывает 
имущество и приобретения, перебирает 
ухищрения, скверные и нечистые 
помышления, лукавство, зависть и 
ненависть, подкупы и измены».

«Молитву же я имею в виду не 
такую, что лишь на устах держится, но 
исходящую из глубины помыслов; 
подобно тому как деревья, которые, 
пустив корни в глубину, не ломаются от 
ветра, так и молитва, из глубины мыс-
ленной воссылаемая, простирается в 
высоту».

«Видишь, как следует говорить и 
молиться! Из глубины сердечной. Не 
той худой молитвой, что разленения 
исполнена, но с прилежанием и с болез-
нующей душою и сокрушенной мыс-
лью: это и есть молитва, возводящая к 
Небу».

О МОЛИТВЕ В ХРАМЕ

«Если молитва имеет такую силу, то 
тем более – молитва множества людей: 
она и более дерзновенна, и порождает 
усердие».

«Если же кто-нибудь говорит, что 
он может и дома помолиться, – ты 
прельщаешься, о человек. Помолиться 
дома возможно – но помолиться так, 
как в церкви, где множество отцов, где 
единодушно воссылается к Богу пение, 
где единомыслие, и согласие, и союз 
любви, – невозможно. В это время, о 
возлюбленный, не только люди вопиют 
трепетным гласом, но и ангелы припа-
дают к Владыке, и архангелы молятся».

«Поэтому, когда ты молишься Вла-
дыке в одиночку, Он не так хорошо слы-
шит тебя».

«И Павел свидетельствует, говоря 
так: “Бог, Который и избавил нас от 
столь близкой смерти и избавляет и на 
Которого надеемся, что и еще избавит, 
при содействии и вашей молитвы за 
нас” (2 Кор. 1: 10–11). И Петра избавила 
от темницы молитва: “Между тем цер-
ковь прилежно молилась о нем Богу” 
(Деян. 12: 5). Если Петру помогла цер-
ковная молитва – как же ты не веришь 
в ее силу и какой ответ ты надеешься 
получить?»

«Поэтому мы, о возлюбленные, 
поспешим пораньше прийти к прекрас-
ному церковному пристанищу, как Петр 
и Иоанн ко Гробу Господню. Не станем 
дожидаться конца звона и начала 
пения, но лишь только запоют колоко-
ла, сразу отложим все свои дела и с 
великим усердием, с подобающим тща-
нием придем, чтобы получить оставле-
ние грехов, а не увеличивать их».

НЕ ПАСИ ПАСТЫРЯ, БУДУЧИ ОВЦОЙ

«Если нам и кажется, что священни-
ки живут неправедною жизнью, все же 
не подобает осуждать их: Иной есть у 
них Судия, видящий сокровенное. Для 
тебя же пусть будет достойным всякий, 
только бы он не был открыто отлучен от 
Церкви. Хотя в жизни и превосходит 
один другого, но печать и дар Святого 
Духа дается одинаково».

«Смотри: у одного есть золотой пер-
стень, у другого – железный, образ же 
царский, изваянный на том и на другом 
перстне, одинаков. Этот образ отпеча-
тывают на воске; скажи, если ты пре-
мудр, какой отпечаток от железа и 
какой – от золота? – ты не сможешь раз-
личить, потому что различны вещи, но 
не образ. Так и здесь: есть различие в 
человеческом, а не в духовной благода-
ти. Ибо дар Святого Духа не умаляется 
от недостоинства священника, хотя и не 
ко всем Бог благоволит».

«Ты же не суди судей, будучи осуж-
денным, и не паси пастыря, будучи 
овцой, и не говори, что этот – наиболее 
достойный, а тот не имеет такого досто-
инства. Но пусть для тебя всякий будет 
достойным, кроме того, кто учит ереси».

«Не всем даются одинаковые знаме-
ния, а каждому по мере старания и по 
мере изнеможения, ибо не равно все 
работают Господу и не одним путем 
идут, как несколько зажженных свеч – 
одним огнем горят, а свет дают раз-
ный».

«Доныне спасаются безчисленные 
множества людей благодаря Его мило-
сердию и милости: одни – богоугодной 
и чистой жизнью, другие – покаянием и 
слезами, третьи – теплой, несомневаю-
щейся верой, четвертые же после смер-
ти получили милость благодаря молит-
вам, совершению Божественных 
Таинств и милостыни, подаваемой 
нищим».

«Свидетельствуют люди, просве-
щенные Богом: при последнем изды-
хании, как на весах, измеряются дела 
человека. Если перетянет правая сто-
рона, то явлено, что умерший удосто-
ен стояния справа; если обе стороны 
равны, то перетягивает Божие челове-
колюбие, если же левая сторона 
немного перетягивает, то и тогда 
Божия милость дополнит правую 
чашу».

«Суд Владыки тройственен: во-пер-
вых, это суд праведный, во-вторых – 
человеколюбивый, в-третьих – пребла-
гой».

ВО ВСЕМ БЛАГОДАРИ ГОСПОДА

«Богат ли дом твой или убог – за все 
благодари Господа Бога, ибо все это 
строится Божественным Промыслом и 
все зрит Его неусыпающее око».

Преподобне отче Иосифе Волоц-
кий, моли Бога о нас!

«ОТБРОСЬ ВРЕМЕННОЕ – И ПОЛУЧИ ВЕЧНОЕ» 
ПРЕПОДОБНЫЙ ИОСИФ ВОЛОЦКИЙ И ЕГО ПОУЧЕНИЯ

Свет Православия
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- Неужели это тот самый односельча-
нин Григорий, который так много зла при-
нес людям? Судя по возрасту умирающего, 
это вполне могло оказаться правдой.

Спустя минут десять после прихода 
отца Романа в комнату вошла правнучка 
(как выяснилось вскоре) умирающего - 
девочка лет десяти и, сложив ручки, подо-
шла к батюшке под благословение.

- Батюшка, благословите! - взволно-
ванно произнесла кареглазая девочка, и  
священник, порадовавшись ее знанию 
азов Православия и устало улыбнувшись, 
благословил Машу. На душе стало намно-
го теплее.

Спустя минуту девочка достала из кар-
мана школьной формы вчетверо сложен-
ные тетрадные листки и заговорила:

- Батюшка, дедушка недели три  назад 
посадил меня рядом с собой на стул и 
попросил записать свой рассказ. Теперь, 
думаю, будет как раз кстати прочитать его 
вам.

Одновременно с этими словами боля-
щий открыл сначала один, а потом и дру-
гой глаз и, с трудом выдавливая из себя 
слова, сказал: 

«Батюшка, это история моей жизни и 
исповедь предсмертная одновременно. 
Мне трудно говорить, пусть Машенька 
прочитает, она все равно это писала с моих 
слов».

Священник перекрестил тетрадные 
листки, сел на кровать рядом с болящим, и 
Маша размеренно начала. После первых 
слов девочки из глаз исповедника градом 
покатились близкие слезы. Он вытирал их 
кулаком, размазывал влагу по небритому 
лицу и снова плакал.

«Сегодня, когда я заканчиваю свой 
жизненный путь, перед лицом смерти 
хочу покаяться и рассказать, как неправед-
но жил все эти годы. Совсем недавно, 
восемь месяцев назад, я принял Крещение 
и теперь, когда предстоит встреча с Богом, 
хочу искренне рассказать о том, что много 
грешил, и поведать историю своего паде-
ния в бездну сатанинскую.

Село, где мы жили, было небольшим,  
вокруг простирались леса и топкие болота. 
От Волги наша деревня находилась в трех-
стах верстах или чуть больше. Люди засе-
лились здесь в начале XX века, выкупив 
землю для постройки жилья. Стоило это 
недорого. Все сельчане жили дружно, как 
одна большая семья. Первоначально на 
всю деревню было две лошади и три коро-
вы. Только четыре семьи имели скот, в 
этих семьях хозяйство вели мужики. Они 
уезжали на заработки и привозили домой 
всякую живность, так на деревне появи-
лись утки, гуси, куры. Самый богатый был 
мой дядька Степан. Если бы мужики не 
пили, то достаток был бы в каждой семье. 
Нас было у матери трое детей. Сестре 
Марийке было семнадцать лет, а малень-
кому Егорке всего пять. У дяди Степана 
было пятеро детей, уже три года его жена 
была больна, и старшие дети помогали 
отцу во всем. Привозил дядя Степан врача 
к своей женке Дарье, но он ничем не смог 
ей помочь. Тетка Дарья таяла как свеча. 

На дворе стоял август, и все старались 
запастись на зиму дровами, пушниной. Ни 
грибов, ни ягод в этом году собрать не уда-
лось. Трава и та была скудной. Мужики 
уезжали рыбачить, чтобы запастись на 
зиму хоть рыбой. В нашей деревне никто 
сильно не бедствовал, если мужик пил, 
работали жена, дети. Люди были отзывчи-
вые и добрые. Мать уговорила отца поехать 
на заработки, дядя Степан дал ему все 
необходимое и отвез до станции. Больше 
мы его не видели, он пропал без вести. Все 
очень боялись прихода большевиков, 
жили надеждой, что в нашу глушь они не 
доберутся. Люди предчувствовали беду, на 
скот напал мор. Остались у дяди одна коро-
ва и немного домашней птицы. Да у Заха-
ровых осталась лошаденка и та больная.

Верно говорят, что беда не приходит 
одна - стали умирать от тифа люди. Пере-
болела и наша Марийка, но, к счастью, 
осталась жива. Она лишилась своих краси-

вых длинных кос, и теперь ее голову 
покрывали короткие, чуть отросшие 
кудряшки. После болезни лицо сестренки 
осунулось, одни глаза излучали свет небес-
ной синевы. Дядя Степан каждый день 
приносил болезной молоко, и она стала 
понемногу поправляться.

Ночи были душные, и люди долго не 
могли уснуть, слушая, как тревожно кри-
чат лесные птицы. Однажды, когда под 
утро всех сморил сон, в деревню ворвались 
красноармейцы. Ржанье лошадей разбу-
дило всю деревню, красноармейцы били 
ногами в двери и кричали, чтобы все выхо-
дили на улицу. Отряд состоял из двадцати 
бойцов разного возраста. Две лошади 
были без седоков, одна тащила по земле 
привязанного за руки старика в рясе, а 
другая — мальчонку лет пятнадцати. Все 
деревенские вышли на улицу, бойцы их 
окружили. Маленькие дети плакали, 
уткнувшись в подол юбок своих матерей, а 
старшенькие стояли кучкой, испуганно 
озираясь по сторонам. Мужчины встали 
впереди женщин, их было всего шестеро, 
остальных скосил тиф. Немощные стари-
ки сидели на земле. Подъехавший к муж-
чинам красноармеец был сильно пьян и 
еле держался в седле. Он замахнулся кну-
том на дядю Степана и упал с коня. Его 
товарищи быстро соскочили на землю и, 
подхватив соратника под руки, потащили 
в ближайшую избу. Через пять минут 
отворилась дверь и красноармейцы 
вышвырнули на улицу девяностолетнюю 
старуху. Она громко вскрикнула и затихла. 
«Мама!» — закричала женщина и броси-
лась к ней. Прозвучал выстрел, и дочь 
упала рядом с матерью. Толпа замерла от 
страха, дети стали плакать еще громче. 
Муж бросился ей на помощь, но его заби-
ли кнутами и повесили на дереве.

Мальчик, привязанный к лошади, 
стал громко стонать, его отвязали и броси-
ли в колодец, из которого люди брали воду 
для питья. 

Всех охватил ужас, одна женщина не 
выдержала и закричала: «Что же вы дела-
ете, изверги?» Ее тут же связали и бросили 
в сарай. «Мы с тобой потом займемся», — 
засмеялись красноармейцы. Всех жителей 
деревни загнали в один большой двор и 
только к ночи отпустили по домам, окру-
жив деревню кольцом. Всю ночь мужчин 
водили на допрос, одного старика расстре-
ляли как врага народа. Тетю Настю, что 
бросили в сарай, сначала насиловали, 
затем удушили. Старичок в рясе был 
попом, над ним сильно издевались, и он к 
утру умер. Днем красноармейцы собрали 
детей и стали учить, как надо расправлять-
ся с врагами народа. Обещали щедро 
награждать тех, кто донесет им на людей, 
которые плохо отзывались о них. Если это 
будут ваши родные, то им ничего не гро-
зит. Вас наградят, а с ними просто погово-
рят и отпустят.

Когда я пришел домой, то вспомнил, 
что Марийка говорила: «Новая власть при-
несет нам только одни беды». Затем вспом-

нил, что и дядя Степан тоже против боль-
шевиков. И вдруг мне так захотелось стать 
героем, я уже представлял, как меня все 
поздравляют и гордятся мной. А когда 
стемнело, я отправился к красноармейцам 
и рассказал о своей сестре и дяде. Меня 
хорошо встретили, называли героем и 
подарили папаху с красной звездой. Каким 
я был счастливым, попрощавшись с ними! 
Потом пошел спать. Ночью пришли бойцы 
и забрали Марийку, мать пошла за ними. 
На душе скребли кошки, было неспокойно, 
и я не смог уснуть. В доме стало светло, 
красное зарево охватило усадьбу моего 
дяди. Пожар еле затушили, он успел повре-
дить еще два дома. Тут я услышал, как кри-
чали мать и сестра, мне стало страшно, 
заплакал младший братишка. Егорка звал 
маму, а я боялся выйти на улицу. Занялась 
заря, и все стихло, люди всю ночь простоя-
ли на улице. Меня бойцы не тронули, я был 
в доме. Когда стало светло, я с братиком 
вышел к людям. Ночью вся дядина семья 
сгорела, самого дядю зверски убили.

Я пошел искать мать и сестру, бойцы 
засобирались в дорогу. Увидев меня, 
командир пожал мне руку и пообещал, что 
еще встретимся. Два дня красноармейцы 
веселились, гуляли и пили, а трупов оста-
вили полдеревни. Все искали своих род-
ных, и тут я увидел, что в луже крови с про-
битой головой лежала моя мать, чуть в сто-
роне от нее распласталось изуродованное 
тело Марийки. Она была вся порезана, и я 
понял, что произошло что-то ужасное. 

Целый месяц за матерью ухаживала 
соседка, тетя Даша. Она все видела и рас-
сказала, как держали мать и заставляли 
смотреть на муки ее дочери. Когда Марий-
ку стали медленно убивать, мать теряла 
сознание, ее обливали холодной водой. 
После того, как убили сестру, стукнули 
мать по голове и разошлись. У меня была 
такая ненависть за то, что меня обманули, 
и я решил им мстить, когда вырасту. Но 
самое главное — я сильно боялся, как бы 
кто не узнал о моем поступке.

Покойных предали земле, колодец 
очистили, а деревня погрузилась в траур. 
Выпал первый снег, стало холодать. Мать 
осталась жива, но тронулась умом. И толь-
ко сейчас я осознал свою вину. Через 
месяц Егорка сильно простыл, и через два 
дня его не стало, дом казался серым и 
пустым. Прошло полгода, мать упала в 
колодец, и я остался один. В деревне все 
меня жалели, а через два года снова к нам 
заглянули большевики и стали устанавли-
вать советскую власть.

 А когда уезжали, забрали меня с собой 
и сдали в детскую коммуну. Там нас воспи-
тывали в духе «патриотизма», растили 
будущий рабочий класс. Вскоре я забыл, 
что хотел мстить, и стал активно прини-
мать участие в восстановлении новой вла-
сти. Каждый день я видел плакаты: «Вся 
власть советам. Землю крестьянам, долой 
буржуев. Свободу рабочему классу».

Воспитание в коммуне дало свои всхо-
ды, и в семнадцать лет я стал вожаком 

молодежи. В то время стали организовы-
вать новые молодежные бригады в 
помощь большевикам. Всех призывали 
строить социализм и обещали хорошую 
жизнь. Нас начали забрасывать вместе со 
старшими товарищами в глухие места, где 
не была еще установлена советская власть. 
Мы отслеживали недовольных новой вла-
стью и доносили главному. Нас это даже 
забавляло. При ликвидации врагов народа 
присутствие комсомольцев было обяза-
тельным. 

Мы всегда были готовы выполнить 
любой приказ старшего, только так можно 
было доказать свою преданность больше-
вистскому классу. С каждым годом новая 
власть становилась сильнее. Порою, чтобы 
выжить самому, приходилось убивать. 
Разбираться, кто был прав, кто виноват, 
было некогда. 

Постепенно мы к этому привыкли и 
стали активно проявлять себя в ликвида-
ции врагов, при этом уже с удовольствием 
уничтожали неугодных власти людей. Чем 
больше мы себя проявляли в борьбе с вра-
гом революции, тем большее доверие ока-
зывали нам большевики. 

Когда мы сами самостоятельно могли 
уже ликвидировать врага, нас всех разо-
слали по разным местам. Тогда же объяс-
нили, что мы уже созрели для классовой 
борьбы.

Глядя на муки людей, мы не ощущали 
никакой жалости, хотя в душе была пусто-
та. Порою мы сами придумывали новые 
способы уничтожения мироедов, для нас 
это была игра...

…Маша продолжала читать, а отец 
Роман, молясь и произнося вслух: «Спаси 
Господи», - в который уже раз вспоминал 
свое село, в которое, как выяснилось, 
десантировали комсомольца Романа, и 
внутренне содрогался от всплывающих в 
памяти картин прошлого. 

 …В тысяча девятьсот тридцатом году 
меня отправили в Белоруссию восстанав-
ливать советскую власть. Встретили сель-
чане наш отряд недружелюбно, деревня 
была небольшая, всего шестьдесят дворов. 
Где-то около трехсот жителей. Пока строи-
ли новую жизнь и проводили коллективи-
зацию деревни, выловили и уничтожили 
около ста врагов народа. Люди научились 
молчать и подчиняться. Через шесть лет 
меня перебросили на Украину, под Жито-
мир. Все пришлось начинать сначала, 
работы был непочатый край. Подчиняться 
никто не хотел, иногда приходилось сжи-
гать хутор вместе с людьми. Но приказы не 
обсуждают, и я шагал по трупам вперед. Я 
ощущал, как меня ненавидят, но свою 
работу - любил. Теперь я профессионально 
мог уничтожить, не оставляя следов, того, 
кто вставал на моем пути. Партия считала 
меня опытным работником и быстро про-
двигала вперед. Так я стал комсомольским 
вожаком, правой рукой коммунистов. За 
хорошую работу получил орден и другие 
награды...

Вскоре я женился на комсомолке 
Олесе, нам сыграли комсомольскую свадь-
бу. В тысяча девятьсот тридцать восьмом 
году у нас родился сын. Назвали его Ива-
ном, в честь моего отца. Через два года 
появилась на свет Машенька. Я был счаст-
лив, через месяц вступил в партию. Меня 
повысили и направили работать в райком. 
Моя жена была хорошим работником и 
тоже вступила в партию. Если где-то начи-
нался бунт, на его ликвидацию сразу 
вызывали наш отряд. Карателей форми-
ровали в основном из отбросов общества, 
туда входили уголовники, пьяницы, бро-
дяги. Им обещали свободу и награду. Они 
охотно выполняли задание и после успеш-
ного завершения подлежали уничтоже-
нию. Поэтому ничего нельзя было дока-
зать, свидетелей в живых не мы оставляли. 
В 1940 году мою семью перебросили в 
Сибирь. Там нас ожидало очень много 
трудностей. Но я усердно продвигался впе-
ред и вскоре уже работал в исполкоме. 

Так я попал в Новосибирск. В Сибири 
очень многие поселения вымирали из-за 

НЕОЖИДАННАЯ ВСТРЕЧА
(Продолжение, начало в № 17)

(Окончание на стр. 16)

Храм Христа Спасителя сегодня, восстановлен после полного разрушения в советские годы
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Протоиерей Алексий Зло-
бин — настоятель древней-
шего на тверской земле 

храма в честь Рождества Пресвя-
той Богородицы, что в Городне-
на-Волге. В октябрьские дни 1993 
года батюшка оказался в самом 
центре трагических событий: 
будучи депутатом Верховного 
Совета, он не покинул «Белый 
дом», который расстреливали 
танки, но смог обустроить там 
церковь, молился, крестил, при-
чащал.

— Батюшка, расскажите о 
том, как вы стали депутатом 
Верховного Совета.

— Я в сане с 1955 года — скоро будет 
уже 60 лет, как я священник. Наш ста-
ринный храм Рождества Пресвятой 
Богородицы в Городне очень любил 
писатель Борис Полевой. Как предсе-
датель советского Фонда мира, он 
очень многое сделал для того, чтобы 
выделялись деньги на содержание 
храма. Благодаря его трудам святыню 
удалось буквально восстановить из 
руин. И, наверное, из-за своих близких 
отношений с Полевым я и стал извест-
ным в своей местности священником, 
во всяком случае, отношение ко мне у 
людей и у властей было особое.

Когда в 1990-е годы стали прохо-
дить демократические выборы, наши 
избиратели предложили мне стать 
депутатом Верховного Совета, даже, 
наверное, в каком-то смысле заставили 
меня участвовать в выборах. Я обра-
тился к Патриарху Алексию с просьбой 
посоветовать, как мне быть в этом слу-
чае. Патриарх Алексий сказал: «Иди, 
Бог тебя благословит». Вот так я и 
победил на выборах и стал депутатом. 
Был ответственным секретарем Коми-
тета по свободе совести и связям с 
общественными объединениями. 
Среди депутатов парламента от Кали-
нинской области были и коммунисты, 
и демократы. Помню, я вышел на три-
буну и сказал: «Я — не за коммунисти-
ческую Россию, не за демократическую 
Россию. Я — просто за Россию!» Тут 
меня и избрали сразу членом Верхов-
ного Совета. Все время практически 
проводил на работе, домой приезжал 
только на воскресные и праздничные 
дни.

— Тогда, в 1993-м, с какого 
времени вы неотлучно находи-
лись в Москве?

— Последний раз я ездил служить 
домой 27 сентября — на Крестовоздви-
женье — и в этот же вечер вернулся. 
Взял с собой дароносицу и крестиль-
ный ящичек — это часто бывает необ-
ходимо. Ехал в Москву и никак не мог 
подумать, что будут у нас такие страхи. 
Думал, сумеют уж как-нибудь догово-
риться... У меня в кабинете тогда висе-
ла икона Спасителя — «Великого Сове-
та Ангел». Потом уже многие убеди-
лись, что Господь спасал тогда и Вер-
ховный Совет России.

— Во время конфликта на вас 
возлагали какие-то миротвор-
ческие функции?

— Еще до самых драматических 
событий Патриарх Алексий и митропо-
лит Кирилл уехали в США, но прерва-
ли свой визит, когда услышали, что 
происходит в России. Вернулись они 
числа 30 сентября, если не ошибаюсь. 
И Верховный Совет направил меня и 
Валентину Александровну Домнину 
встретить Патриарха и все ему расска-
зать. С трудом мы вышли из «Белого 
дома» и встретились с митрополитом 

Кириллом в Чистом переулке, все ему 
поведали. На второй день они собрали 
Синод, потом добились приема у Ель-
цина и убедили его в необходимости 
встречи с представителями Верховного 
Совета и Конституционного Суда в 
Даниловом монастыре. Ельцин, прав-
да, очень упирался — никак не хотел 
встречаться. Поехали его представите-
ли. И 1 октября эта встреча состоялась 
под председательством Святейшего 
Патриарха.

Сторона Ельцина требовала, чтобы 
люди в Верховном Совете сдали оружие. 
А наши говорили, что сделают это тогда, 
когда Ельцин отменит свой печально 
знаменитый указ №1400 (о роспуске 
Верховного Совета); и лишь потом уже 
можно было бы перейти к нулевому 
варианту, то есть начать все с нуля. В 
общем, все там долго препирались.

— А много ли было оружия в 
Белом доме?

— Оружия было совсем немного, но 
они все равно боялись — это с их-то 
ОМОНом и прочим!

Зато у нас был Владислав Алексее-
вич Ачалов, генерал-полковник, до 
своего депутатства он был командую-
щим ВДВ и заместителем министра 
обороны. Он, как человек военный, 
понимал, что штурмовать побоятся 
лишь в том случае, если у нас будет 
какое-то оружие. Поэтому он доклады-
вал по утрам Хасбулатову и Руцкому, 
что, мол, сегодня принесли 20 ящиков 
гранат, еще чего-то. Потом, говорит, я 
совсем «оборзел» и сказал, что даже 
ракету нам принесли. Это все передава-
лось Ельцину. И они боялись идти на 
штурм, тянули. Ведь так-то они могли 
взять «Белый дом» гораздо раньше. 
Так или иначе, все переговоры закон-
чились безрезультатно.

В самих переговорах я не участво-
вал, но ездил туда к Патриарху, чтобы 
передать ему предложение Председа-
теля Верховного Совета об открытии в 
нашем здании церкви. У нас на втором 
этаже было помещение, где собрали 
иконы, там же можно было устроить и 
храм.

— То самое помещение, где 3 
октября была отслужена вос-
кресная литургия?

— Да. Патриарх прислал из Данило-
ва монастыря пять монахов и все необ-
ходимое для службы: антиминс, чашу, 
просфоры и т. д. И в 10 часов я начал 
литургию. Вокруг дома вовсю кричали 
громкоговорители об очередном указе 
Ельцина, о сохранении всяких льгот 
тем, кто добровольно уйдет из здания 

Верховного Совета, о назначении на 
новые многообещающие должности… 
Я обратился — тоже через громкогово-
ритель — к людям: сказал, что я депутат 
Верховного Совета протоиерей Алексий 
Злобин и по благословению Патриарха 
сейчас буду служить литургию.

И два часа в полной тишине по всей 
площади звучала молитва! А в это 
время Патриарх, договорившись забла-
говременно с Третьяковской галереей 
(чтобы из галереи на один день для 
молитвы отдали Владимирскую икону 
Божией Матери), служил в Елоховском 
соборе литургию перед чудотворной 
Владимирской иконой Божией Мате-
ри. На службе же в здании Верховного 
Совета, наверное, побывали все его 
защитники или, по крайней мере, боль-
шинство.

После литургии я зачитал обраще-
ние Патриарха и Синода, в котором 
были предупреждающие слова о том, 
что, кто выстрелит первый — будет 
предан анафеме. Настроение было, 
думаю, добрым: все очень надеялись на 
то, что разум и добрая воля восторже-
ствуют и что противостояние закон-
чится. Но вечером того же дня была эта 
история со «штурмом Останкино», и 

после этого все началось.

— Как бы вы оценили тот 
штурм Останкино?

— На мой взгляд, это была чистей-
шая провокация. Шли «на штурм» 
колоннами и помногу, а обратно никто 
не вернулся: многих там убили и рани-

ли; другие испугались того, что произо-
шло. И в ночь с воскресенья на поне-
дельник сторонники Ельцина начали 
наступление на Верховный Совет.

Ельцинская сторона думала, что, 
когда начнут стрелять из танков (а 
стреляли где-то с 10 утра до двух дня), 
мы руки подымем и все выйдем. Но 
никто не вышел, потому что это было 
безполезно: Ельцин дал распоряже-
ние, чтобы никого в плен не брать.

— И тогда он решил задей-
ствовать «Альфу»?

— Ельцин хотел, чтобы «Белый 
дом» штурмовали два наших элитных 
спецподразделения — «Альфа» и 
«Вымпел». Но «Вымпел» вообще не 
шевельнулся — они даже к «Белому 
дому» не пошли, потому что Гераси-
мов, их командир, сказал, что Руцкой 
ему дважды спас жизнь в Афганистане, 
и он к «Белому дому» и шага не сдела-
ет. Кстати, на второй день после рас-
стрела «Белого дома» «Вымпел» рас-
формировали. А Зайцев со своей 
командой «Альфа» все-таки пришли и 
встали у «Баррикадной».

Видимо, тогда к «Альфе» и обрати-
лись за советом, что делать дальше. 
Они подъехали к «Белому дому» на 
трех БТРах, и тут одного из них убил 
снайпер. Но «альфовцы» — профессио-
налы: они проверили, откуда стреляли, 
и поняли, что это не мог быть выстрел 
с нашей стороны, что это была прово-
кация.

И тогда они не только не стали 
штурмовать здание Верховного Совета, 
но пошли на переговоры с нами, зная, 
что, если начнут бой, мясорубка будет 
страшная и народ им этого никогда не 
простит. Взяли белую тряпку, пошли к 
«Белому дому» — их там встретили 
Ачалов, Баранников, Дунаев. Пришли 
в Совет национальностей — он распо-
лагался в «Белом доме» так, что его 
помещения не могли простреливаться 
снайперами (а все окна прострелива-
лись уже).

И хороший разговор тогда состоял-
ся в душном и темном помещении 
Совета национальностей! Бойцы сказа-
ли, что они воюют против террористов, 
а не против избранников народа. Но, 
вместе с тем, делать что-то надо, пото-
му что в любом случае, даже без уча-
стия «Альфы», штурм состоится, и 
тогда будет много жертв. Они сказали: 
«Мы гарантируем вам проход до метро, 
а вы сложите все оружие».

— А что вы делали во время 
осады?

ПРИЧАСТИЕ ПОМОГАЛО 
ВОСПОМИНАНИЯ ДУХОВНИКА ОСАЖДЕННОГО ПАРЛАМЕНТА

Крестный ход с чудотворной иконой Владимирской Божией Матери по Москве во главе с Патриархом 
Алексием II в октябрьские дни 1993 года (справа на снимке - протоиерей Алексий Злобин)

 Баррикады возле Белого дома
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ВЫСТОЯТЬ БЛАГОЕ 
НАЧИНАНИЕ 
В САМАРЕ

— Я в это время находился не в 
своем кабинете: в моем, выходившем 
окнами на площадь, и окон-то не 
осталось — они были как решето.

А там, в другом помещении, я 
молился: читал и перечитывал ака-
фист Святителю Николаю. Семь раз 
его прочитал. Постоянно кто-то при-
ходил — покреститься или прича-
ститься. Я тогда оставлял чтение, а 
потом снова продолжал. Люди без 
конца шли причащаться. Крестилось 
человек пятнадцать: депутаты, дру-
гие сотрудники Верховного Совета. 
Все понимали, что, в общем-то, вре-
мени осталось мало, что с минуты на 
минуту будет штурм и в живых никто 
не останется.

Когда я дочитал акафист в послед-
ний раз, то обратился к собравшимся. 
А народу было очень много и в поме-
щении, и в коридоре: депутаты, 
добровольцы, журналисты… И я ска-
зал им, что, видимо, бьет последний 
час, что в такие минуты русский чело-
век обычно приносит обеты: если, 
даст Бог, спасется, то сделает какое-то 
благое дело. Храму помощь окажет, 
еще что-то доброе. Вот я и предложил 
дать подобный обет каждому из 
собравшихся: построить храм в честь 
Святителя Николая. И все дали такой 
обет.

Через 10–15 минут после этого в 
дверном проеме появляется ствол 
автомата — такой длинный, тонкий 
— и раздается голос: «Всем стоять!» 
Потом заходит боец «Альфы». Уви-
дел меня и очень вежливо объяснил 
всем создавшееся положение, расска-
зал об их плане довести людей до 
метро. Говорит: «Вы там сами потом 
разбирайтесь со своей политикой, а у 
нас задача — спасти всем вам жизнь».

Мы стали собираться, пошли за 
бойцами. Спустились на первый этаж 
— а там такой хаос: все разломано, 
изгажено! И тут начали стрелять 
танки с той стороны… Слышу, как 
альфовцы говорят по рации, что, если 
стрельба не прекратится, они будут 
вести ответный огонь по танкам. 
Стрельбу прекратили сразу.

Мы вышли из здания в сопрово-
ждении бойцов. Шли вдоль цепи 
«купи–продай» — тех, кого Гайдар 
собрал: стоят с цепями, шипят на нас, 
но, видя альфовцев, дают пройти. 
Состояние у меня было — не скажу, 
что безразличное, просто казалось, 
что или вот-вот убьют, или что я уже 
умер. Очень не хотелось, чтобы выход 
из Верховного Совета снимали на 
камеры, чтобы показывали потом 
детям и внукам — а у меня шесть 
детей и двенадцать внуков.

Потом мы взяли машину, добра-
лись до Данилова монастыря, расска-
зали митрополитам Кириллу и Юве-
налию о том, что произошло. Там нас 
поселили в гостиницу, в которой мы 
переночевали, а утречком разъеха-
лись восвояси.

— В 1990-е годы было приня-
то называть тех, кто нахо-
дился в «Белом доме», «красно-
коричневыми»: мол, это были 
сплошь какие-то фашисты, 
боевики… По вашему мнению, 
что за люди оставались в Вер-
ховном Совете?

— Никаких фашистов и прочего в 
здании не было.   

Вообще, интересно получилось. 
Долгое время в здании находился 
Зюганов, лидер коммунистов. Его 
сторонники, пришедшие на площадь, 
держали по два красных флага в 
руках — это, кстати, очень портило 

картину: создавалось впечатление, 
что за конституционный порядок 
выступают исключительно коммуни-
сты. Но за три дня до расстрела пар-
ламента, когда уже запахло паленым, 
Зюганов вдруг говорит, что он уходит 
— «спасать партию». Мало того что 
ушел — он еще выступил по телевиде-
нию и сказал, что в Верховном Совете 
остались одни боевики или кто там 
еще, и призвал коммунистов туда не 
ходить. После этого красные флаги с 
площади перед парламентом как 
водой смыло. И за ним последовало 
больше половины коммунистов, быв-
ших в «Белом доме».

В итоге остались те, для кого Рос-
сия стоила того, чтобы за нее умереть. 
Без различия окраски очередной пра-
вящей партии. Думаю, там остались 
лучшие люди России.

Между прочим, информация о тех 
событиях и сейчас подается очень, я 
бы сказал, осторожно и дозированно: 
лишь бы не сказать чего-то лишнего, 
неугодного. Комментарии о тех собы-
тиях дают люди, там не бывшие, а 
слова тех, кто защищал Верховный 
Совет, или извращаются, или вовсе не 
передаются.

А правда очень нужна! Я сейчас 
преподаю в нашем университете на 
кафедре теологии, вижу молодежь. 
Выросло уже целое поколение, кото-
рое абсолютно ничего не знает о тех 
страшных для всех нас, для всей Рос-
сии событиях.

— Батюшка, вы служите 
вот уже больше полувека…

— Да, мне сейчас 78 лет! И служу 
священником 58 лет.

— …и видели многое. Как вы 
считаете: 1993 год — это осо-
бый год в истории России или 
нет?

— Недавно слышал выступление 
Святейшего Патриарха Кирилла. Он 
сказал, что мы пережили две револю-
ции: 1917 и 1993 года. И что третьей 
революции мы пережить не сможем. 
Полностью согласен со Святейшим.

Если «Альфа» не вмешалась бы, 
через сорок минут начался бы штурм, 
при котором могли и бомбы сбросить. 
Неизвестно еще, как бы к этому отнес-
лась армия. На нашей стороне был 
закон, ведь Верховный Совет — выс-
ший орган власти. У нас был Ачалов 
— командующий ВДВ, авторитет 
которого у десантников безспорен. Я 
был на его похоронах в 2011 году, так 
его гроб на руках несли, все ВДВ 
собралось. У нас был командующий 
подводными лодками Северного 
флота. Все могло закончиться непред-
сказуемо, если бы начали бомбить 
Белый дом. «Альфа» фактически 
спасла Россию. Зайцеву и альфовцам 
памятник надо поставить, что они 
отказались выполнять тот приказ и 
пошли на перемирие.

1993-й — это год вопиющего про-
извола и беззакония для России. Что 
творилось тогда, когда народ, выво-
димый «Альфой», стал расходиться!.. 
В людей, идущих по набережной, 
стреляли снайперы, народ пытался 
пройти или пробежать через дворы, а 
там их подкарауливал ОМОН — были 
страшные случаи избиений, смертей.

— Слава Богу, Он сохранил 
вас. Как сложилась ваша жизнь 
после возвращения в родное 
село?

— Через пару месяцев я немного 
пришел в себя.

Беседовал Антон Поспелов

21 сентября, в день праздно-
вания Рождества Пресвя-
той Богородицы, в храме 

Всех Святых состоялся молебен, 
на котором по благословению 
митрополита Самарского и Сыз-
ранского Сергия были освящены 
несколько совершенно необык-
новенных икон. Созданы эти 
иконы самарским художником-
иконописцем Александром Васи-
льевичем Прокофьевым, предсе-
дателем духовного центра «Бла-
годать» им. Григория Журавлева 
специально для слепых и слабо-
видящих людей. Как сказал 
исполняющий обязанности  
настоятеля храма священник 
Александр Хвесько, «для полно-
ценной духовной жизни необяза-
тельно видеть этот мир. Это 
порой мешает человеку,  ввергает 
его во многие соблазны.  Когда 
человек в чем-то ограничен,  ему 
проще найти Бога, потому что 
ему не мешают те ощущения, 
которые часто склоняют челове-
ка ко греху.  Мы знаем несколько 
незрячих святых.  Например, 
наша блаженная Матрона 
Московская вовсе не была непол-
ноценным человеком от того, что 
была незрячей. Наоборот, в чем-
то  она превосходила очень спо-
собных и здоровых людей.  Этот 
проект должен помочь расши-
рить ту сферу жизни, которая 
ограничена для незрячих людей. 
Сейчас много говорят о создании 
доступной среды для людей с 
ограниченными возможностями, 
и появление таких икон как раз 
помогает расширить их возмож-
ности в восприятии духовной 
сферы жизни. Божие благослове-
ние на всех, кто ищет Бога и кому 
эти иконы помогут приблизиться 
к пониманию, что есть Церковь, 
православная икона и что есть 
наш Господь Иисус Христос». 

Директор библиотеки для слепых 
Валентина Викторовна Чегашова рас-
сказала, что в начале Александр Васи-
льевич предложил выставить иконы у 
них в библиотеке, но было решено 
отвести  для этого специальное место в 
храме. Ведь если будет специальный 
уголок, куда слабовидящего человека 

проведут, все ему покажут, расскажут 
об иконах, он сможет привычным для 
него способом, т. е. руками прикоснуть-
ся к святыням, почувствовать их. 

Председатель приходского совета 
храма  Всех Святых протодьякон Евге-
ний  Жувагин подчеркнул большое 
значение создания такого уголка в 
храме со специальными,  необычными 
образами, которых не встретишь  в дру-
гих храмах нашей страны.  Возмож-
ность увидеть и прикоснуться к этим 
иконам привлечет не только  незрячих 
и слабовидящих людей,  но и всех дру-
гих.  Для кого-то это может стать пер-
вым шагом в приобщении к нашей 
вере, к Православию. Тем более что 
Владыка благословил и горячо поддер-
жал это доброе дело, теперь в уголке 
храма для незрячих  будут проводиться 
молебны, чтобы двери дома Господня 
были открыты для людей с ограничен-
ными возможностями. 

Создатель резных икон художни-
киконописец Александр Васильевич 
Прокофьев рассказал, что он был пора-
жен своеобразным восприятием этих 
икон незрячими людьми при первой  
встрече в Обществе слепых. Дерево 
вызывает определенный импульс, 
когда незрячий человек прикасается к 
нему, потому что техника, в которой 
работает художник, позволяет не затра-
гивать волокна дерева, они остаются  
«живыми» и отдают тепло, которое 
незрячий человек чувствует руками. 
Прикасаясь к этим иконам, он может  
сказать, кто изображен - святая или 
святой - и даже определить цвета. Свет-
лана Манакина,  одна из гостей, кото-
рые пришли  в храм из Общества сле-
пых, сказала: «Когда я прикасаюсь к 
этим иконам, ощущение такое, что я 
сердцем прикоснулась ко всей нашей 
необъятной России». 

Пока в храме Всех Святых будут 
постоянно находиться три резные 
иконы  – Архангела Гавриила, Архан-
гела Михаила и Спаса Нерукотворного, 
но Александр Васильевич Прокофьев 
мечтает создать здесь «целый иконо-
стас» и готов всех желающих научить 
своему делу. 

Наталья Петровская 

Храм Всех Святых в Самаре



14 Вышел сеятель сеять

Беседа с депутатом Государ-
ственной думы РФ, председа-
телем Комитета по собствен-

ности ГД, координатором Меж-
фракционной группы по защите 
христианских ценностей Сергеем 
Анатольевичем Гавриловым

- Сергей Анатольевич, нача-
лась новая сессия, впереди огром-
ное количество самых различных 
дел, в том числе, конечно, связан-
ных не только с государственной 
политикой, но и с Православием, 
поскольку вы являетесь коорди-
натором Межфракционной груп-
пы по защите христианских цен-
ностей. Поэтому хотелось бы 
задать первый вопрос: какие 
планы вы намерены реализовать 
в этом году?

- Этот год для нашей страны и для 
патриотических представителей в Пар-
ламенте России - непростой, не такой, 
какие раньше были: бюджет, налоги, 
имущественные вопросы. На самом деле, 
год судьбоносный, потому что страна 
оказалась на пике возможностей, в усло-
виях, по сути дела, необъявленной холод-
ной войны - идеологической, экономиче-
ской войны, в условиях, когда поднимает 
голову пятая колонна. А дальше мы ока-
зываемся на распутье выбора одной из 
дорог.

Первый вариант: мы становимся на 
путь реалистичной патриотической 
позиции в области экономики, полити-
ки, идеологии внутри страны, в сфере 
работы с нашими союзниками за рубе-
жом, позиции, основанной на нацио-
нальных интересах страны, на ценностях 
Православия, на исторической правде. У 
России тогда появляется шанс выжива-
ния и последующего возрождения.

В связи с этим вспоминаются слова 
святителя Филарета (Дроздова), сказан-
ные им в бытность наместником Алек-
санд ро-Невской Лавры на заре 1812 года: 
«Доколе мы живем в мире с безпечно-
стию граждан и наслаждаемся им с само-
властием обладателей, дотоле Христос не 
может вообразиться в нас... Но русские 
родят в себе дух Христов, а посему напрас-
но «неистовствует князь века сего и весь 
мир вооружается!»

Если же мы будем, как сейчас, нахо-
диться в таком зыбком состоянии, когда с 
одной стороны, мы делаем геополитиче-
ский вызов доминирующему в мире кон-
гломерату - Атлантическому блоку: аме-
риканцам и контролируемым ими евро-
пейцам и британцам, а с другой стороны, 
не будем усиливать свои позиции в эко-
номике и духовном единстве, то ситуация 
станет крайне печальной. Мы уже сейчас 
видим реальное сокращение монитарной 
сферы, инвестиций, падение доходов 
населения. Сокращаются государствен-
ные расходы. Я думаю, в следующем году 
у нас будет сокращение госпрограмм по 
развитию. Остановится строительный 
комплекс, который всегда был локомоти-
вом преодоления кризиса. В России 
импортозамещение идет крайне слабо 
даже в госсекторе. Соответственно, 
неспособность принять решительные 
меры по подъему национальной про-
мышленности и сельского хозяйства 
приводят к росту цен, снижению реаль-
ных доходов населения.

Это сопровождается удивительной 
духовной слепотой. Летом был невидан-
ный всплеск русофобии, антирусских 
настроений под видом культурных, соци-
альных, прочего рода конфликтов, кото-
рые бросают вызов будущему России.

Я отметил бы несколько моментов. 
Во-первых, квазимузейный бунт, когда 
при поддержке прозападных средств 
массовой информации в стране у нас раз-
дувается конфликт в области защиты 
музейных ценностей. Это и выдавлива-
ние священника из руководства Херсо-
несским музеем. Напомню, что Херсонес 

не может быть лишь музеем. Это все 
равно, что отнять у евреев стену Плача, а 
у мусульман Мекку, закрыть их прохода-
ми, брать с людей деньги, цинично рас-
сказывать всякие мифы и легенды. Если 
мы считаем, что это сакральное место 
принятия Таинства Крещения святым 
равноапостольным князем Владимиром, 
если это место, которое объединяет нас 
духовными скрепами не только с про-
шлым, но и с настоящим и будущим, то 
это должно быть действительно мас-
штабным государственным проектом 
только под руководством Русской Право-
славной Церкви. Вспомним давний кон-
фликт между музеями и Церковью за 
сохранность экспонатов. Мы очень бла-
годарны музеям за сохранение и рестав-
рацию икон и музейных ценностей, но 
мы считаем, что нужно провести жест-
кую грань! Все, что принадлежало Церк-
ви или в чем она заинтересована, нужно 
передать Церкви вместе с сопутствую-
щим государственным финансировани-
ем на реставрацию, поддержание и, если 
нужно, на научные исследования, необ-
ходимые для восстановления святынь. И 
никакого диктата со стороны музейщи-
ков быть не может, ярким примером 
может служить нахождение подлинника 
образа Владимирской иконы Божией 
Матери в храме свт. Николая в Толмачах 
при Третьяковской галерее.

Во-вторых, на что я хотел бы обра-
тить внимание: мы сегодня наблюдаем 
разгул антирусских сил! Этот вызов Рос-
сии, патриотизму, нашей исторической 
правде, нашей победе в Великой Отече-
ственной войне, нашим семейным цен-
ностям, нашему коллективизму выража-
ется в самых разных формах. Один из 
наиболее ярких примеров - недавняя 
выставка в Манеже, где под видом проза-
падного либерального искусства содер-
жались самые настоящие оскорбления и 
кощунства. На такие выставки мы долж-
ны реагировать так же, как и традицион-
ные мусульмане. Я напомню, что там 
происходило не просто кощунство над 
церковными святынями, символами! 
Там были нанизаны на пики головы 
Маркса, Сталина, Мао Дзэдуна, и почему-
то даже Хо Ши Мина. Незадолго до этого 
я ехал мимо памятника Хо Ши Мина на 
Профсоюзной и видел, как идут огром-
ные компании вьетнамцев, которые на 
свадьбу приносят цветы Хо Ши Мину. На 
Востоке подобные инсталляции, как в 
Манеже, могут восприняться самым 
негативным образом! А для нас такие 
инсталляции - это знак того, что в сфере 
культуры, идеологии России 
по-прежнему доминируют враждебные 
России силы.

Это проявляется и, в том числе, на 
фоне конфликта с бюстом Мефистофеля 
в Санкт-Петербурге. Ясно, что поругание 
дьявола воспринимается русофобами, 
ненавистниками России как поругание 
своих святынь. Я удивлен, что департа-
ментом культуры дьявол назван фоль-
клорным, несуществующим персонажем. 
Он реален, сатана. И выступления в его 
защиту, восхваление мерзости и греха 
так называемого Серебряного века, 
когда, по сути, надругались над Право-
славием, готовили Февральский бунт, 
когда готовили измену Родине, готовили 
высадку интервентов на Севере, на Даль-
нем Востоке, в Крыму, распад России, 
который произошел в начале 1917 года - 
это все звенья одной цепи. Я считаю, что 
такая мерзость в наших музеях находить-
ся не должна! Все это не имеет никакого 
отношения к культуре. Надо провести 
жесткую оценку, и все, что не связано с 
хранением культурного наследия, с исто-
рическими ценностями, должно быть 
утилизировано, чтобы не тратить деньги 
на их содержание. Считаю, что государ-
ство должно сказать свое веское слово. Я 
считаю, что все эти провокации сплани-
рованы в одном идеологическом центре. 
Не так давно Николай Платонович 
Патрушев, выступая во Владивостоке, 

сказал, что зарубежны-
ми спецслужбами и 
фондами ведется огром-
ная работа. Существует 
целая программа, 
направленная на разло-
жение нашей молоде-
жи, на формирование у 
них антироссийских 
ценностных моделей 
поведения.

Поэтому защита 
наших исторических 
ценностей как Совет-
ского Союза, так и исто-
рической России - это 
наш приоритет.

Считаю, что мы 
должны максимально 
уделить внимание укреплению Русского 
мира. Трагедия Украины, где за 25 лет 
выросло новое поколение, не понимаю-
щее и ненавидящее свои корни, своих 
отцов, свою историческую Родину - это 
жестокий урок для России, для россий-
ского гражданского общества. Очевиден 
вывод - надо работать со своим народом. 
Иначе мы получим майдан и в нашей 
стране! Иначе все либеральные защит-
ники прав человека будут стрелять в 
спину нашим солдатам. Я считаю, что это 
вопрос образования, основанного на тра-
диционных патриотических ценностях. 
Все оно должно быть основано на пра-
вильном понимании истории, в основе 
которой лежит русская евразийская 
цивилизация, а не европоцентризм, 
который у нас внедряется все эти годы.

При этом прошедший период был 
ознаменован развитием патриотических 
СМИ и ростом активности патриотиче-
ских сил. Я думаю, что в ближайшем 
будущем патриотические силы должны 
укрепиться и, наконец, взять на себя всю 
полноту ответственности в стране. Не 
правительство, которое не способно про-
водить эффективную промышленную, 
оборонную, аграрную политику, полити-
ку защиты и поддержки пенсионеров, 
воспитания детей, поддержку многодет-
ных семей, а ответственное патриотиче-
ское правительство будет решать нако-
пившиеся проблемы в стране.

Я считаю, что существует огромный 
разрыв между патриотическим внешне-
политическим курсом Президента и без-
помощной экономической политикой 
правительства, которая идет, по сути 
дела, в русле тех же рецептов МВФ, в 
русле разрушительных реформ 90-х 
годов, основанных на убогом понимании 
монетаризма, сокращении денежной 
массы, на борьбе с псевдоинфляцией за 
счет сокращения спроса и доходов насе-
ления.

Думаю, надо жестко расставаться с 
этой политикой. Надеюсь, что мы будем 
принимать законы по борьбе с неразу-
мной приватизацией и по поддержке 
госкорпораций, прежде всего в оборонно-
промышленном комплексе, по поддерж-
ке тех государственных банков, которые 
реально инвестируют в экономику, обе-
зпечивают финансовую защиту нашей 
страны. Во всех этих вопросах мы будем 
ответственными и активными сторонни-
ками и разработчиками.

- Вы очень точно отметили, 
что сейчас необходима консоли-
дация всех патриотических сил. Я 
бы еще здесь добавил, и это зву-
чит в устах нашего Патриарха и 
иерархов Церкви и рядовых свя-
щенников и просто мирян, что 
пришло время перестать делить 
общество на белых и красных.

- Вы правы. К сожалению, воровские 
реформы 90-х годов в сфере образования 
привели к обнищанию нашей политоло-
гии и философии. Редко найдешь таких 
мыслителей, как вы, Андрей Николае-
вич, которые понимают единство нашей 
истории и необходимость извлекать 
положительные выводы из этой истории, 

с любовью относиться к нашему прошло-
му. Мы прекрасно понимаем, что, стал-
кивая красных и белых, торжествуют бес-
нующиеся русофобы, которые пропове-
дуют отказ от всех наших ценностей, для 
которых неприемлемо главное - любовь 
к своей Родине, к своему Отечеству, к 
Богу, к своим семьям, к ближнему свое-
му. Более того, мы зачастую видим, как 
эту болотную, экстремистскую муть под-
держивают те же прямые наследники 
обновленцев бунтовщиков ХХ столетия. 
Им не дали свернуть в 30-е годы страну в 
пропасть, им не дали разломать страну в 
60-е годы, они прорвались в 90-е и хоте-
ли бы добить Россию до конца. Этого не 
произошло, и я думаю, что решающий 
бой за Россию еще впереди. У нас один 
Бог, одна страна, одна история, которую 
мы любим и ценим. Мы искренне горю-
ем и страдаем, когда видим трагические 
надломы в нашей истории. Попытка вер-
нуть нас к межрелигиозному обостре-
нию, особенно со стороны проживших 
жизнь в Европе псевдомонархистов, это 
просто вызов нашему будущему. У нас не 
будет ни белого, ни красного. Если мы не 
поймем друг друга, у нас будет выжжен-
ное поле, раскромсанная страна, где 
будут хозяйничать транснациональные 
монополии и поддерживающие их бан-
дитские кланы бандеровского окраса. 
Пропадет Россия, и у нас не будет ника-
кого шанса на позитивное духовное раз-
витие.

- И украинцы и русские - это 
единый народ. Об этом очень хоро-
шо в беседе со мной сказал духов-
ник нашего Патриарха - схиархи-
мандрит Илий: «Мы один народ, и 
не надо нас разделять». Стара-
ются со всех сторон пробросить 
такую мысль: Украина - это где-
то там, а мы - здесь. Мой папа - 
украинец, и по этой линии у меня 
все украинцы. Что же мне, сердце 
пополам разорвать? Получается, 
сейчас такая беда и смятенье в 
душах людей.

- Это следствие прозападного подхо-
да, при котором административное деле-
ние границ отождествлялось с разделе-
нием наций, когда в буржуазных евро-
пейских государствах формировались 
гражданские нации на основе национа-
лизма, что стало прологом мировых 
войн. У нас же в Богом положенных гра-
ницах нашей цивилизации не может 
быть государств, которые опираются на 
искусственно созданные нации. Русские, 
украинцы, белорусы - это один народ, и 
мы из этого должны исходить. Конечно, 
жители Западной Украины все время 
подвергались насилию со стороны поля-
ков, австрийцев, духовному давлению, и 
у некоторых внутреннее духовное недо-
могание явилось следствием отхода от 
Православия. Нам бы жалеть их, помо-
гать этим людям и молиться за них. Но 
мы не должны быть терпимы к тому злу, 
которое несет идеология расчленения 
единого Русского Мира. Необходимо 
занимать наступательную позицию во 
всех вопросах, которые связаны с един-
ством православного, славянского мира. 

РЕШАЮЩИЙ БОЙ
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Маленькая безплатная рекла-
ма. В России бешеными тем-
пами растет спрос на грам-

мофоны. Я ничего не перепутал: не 
домофоны, а граммофоны. Все 
больше желающих купить этот 
ретрогаджет. Цены от двадцати 
тысяч рублей и выше. Причем спрос 
формируют не старички-старушки, 
а вполне себе продвинутая моло-
дежь. Говорят, даже граммофонные 
пластинки с современными запися-
ми в продаже появились, бешеных 
денег стоят.

Чего это вдруг? Зачем это вдруг? Ведь 
граммофон – это жутко неудобно. Да, есть 
на рынке и апгрейд-версии этих аппаратов 
– с FM/AM-диапазоном, USB-портом и 
даже выходом в интернет. Но это так — 
игрушка для пижонов. Я имею в виду грам-
мофоны настоящие. В которых нет не толь-
ко интернета, но даже электричества – 
нужно ручку постоянно подкручивать. Они 
вдруг многим стали нужны, появилась 
целая индустрия их извлечения из небы-
тия, формируется даже мелкое кустарное 
производство. Я сам был в одной такой 
семье с граммофоном. Она журналист, он 
программист-разработчик. Купили эту 
рухлядь, поставили на видное место. 
Думал, через месяц наиграются. Нет — вот 
уже второй год пошел, регулярно слушают, 
особенно когда приходят гости.

Мне кажется, это не просто так. Воз-
вращение старых технологий – это не 
курьез, а тенденция. Я знаю людей, кото-
рые одну неделю в месяц проводят без 
мобильного телефона – и выясняется, что 
они при этом ничего не теряют. А цифро-
вой детокс и вовсе стал явлением года. 
Люди хотят тишины. Люди устали от 
шума, от избытка информации. Людям 
хочется свободы и покоя. Граммофон – 

это лишь яркий символ того маленького, 
уютного, понятного мира, который еще 
совсем недавно у нас был. Того мира, где 
можно было прийти в музыкальный мага-
зин и сделать выбор между Бетховеном и 
Берлиозом, а не между двумя видами 
доступа ко всей сокровищнице мировой 
музыки. Того мира, в котором еще можно 
было самому строить свою душу и голову. 
Того мира, в котором избыточная свобода 
выбора еще не убила само право на выбор.

Теперь доступно все, но это все слиш-
ком огромно, чтобы его хотеть. И это каса-
ется не только потребления, но и позна-
ния.

Есть сейчас такая модная тема: эпоха 
классического образования миновала, на 
дворе информационный век, научить 
всему никакой школы не хватит даже вме-
сте с университетом. Поэтому не нужно 
давать детям знания, достаточно научить 
их методам поиска информации. Пусть 
лучше в голове у человека будет некий 
фримиум, а все остальное – лежит на 
внешних носителях. Понадобится – спро-
сим у Яндекса или Гугла, не понадобится 
— пусть лежит дальше.

Картинка красивая. Картинки – они 
всегда красивые. Это общее свойство всех 
картинок, которыми человечество укра-
шает ту или иную историческую эпоху.

Примерно с таким же энтузиазмом 
еще каких-то пятнадцать-двадцать лет 
назад весь цивилизованный мир гудел на 
тему постиндустриальной эпохи. Высоко-
развитым экономикам ни к чему все эти 
дымящиеся трубы, сталеплавильные 
печи, станки и конвейеры. Пусть китайцы 
и прочие граждане третьего мира вкалы-
вают по уши в масле, пусть у них там будет 
грязная мастерская планеты, а у нас тут 
теперь административный корпус миро-
вой экономики, а мы тут займемся-ка 
лучше электроникой, дизайном, финанса-

ми, информационными технологиями. 
Постсоветской версией того же безумия 
стала святая вера первого поколения 
реформаторов в то, что России достаточно 
продавать нефть и газ, а все остальное мы 
купим на эти деньги. Пожалуй, только 
тупые немцы не повелись на эту постинду-
стриальную морковку: дизайн дизайном, 
но родные станочки, автомобильчики и 
паровозики мы все-таки еще пособираем, 
мало ли что, в хозяйстве все сгодится.

Этап деиндустриализации прошел 
благополучно и стремительно, в бывших 
цехах теперь процветают коворкинг-
центры и галереи современного искус-
ства. Но тут вдруг выяснилось, что граж-
дане третьего мира тоже не совсем дураки. 
Наладив у себя производственные цепоч-
ки, они начали очень быстро осваивать 
ремесла белых воротничков, того и гляди 
вслед за грязными цехами из Европы и 
Америки в тот же Китай или Индию пере-
местятся чистенькие рабочие места 
айтишников и дизайнеров. Запахло жаре-
ным – правительства передовых стран 
мира начали отыгрывать назад, возвра-
щать на родину вонючие трубы и раска-
ленные печи. У некоторых получается, но 
не у всех.

Теперь у нас есть замечательная воз-
можность поставить аналогичный экспе-
римент над нашими собственными мозга-
ми. Отдать свои знания на аутсорсинг. 
Голову оставить для эмоций и впечатле-
ний, а информацию хранить на внешних 
дисках и извлекать по мере надобности. 
Безпокоит ли меня такая перспектива? 
Нет, не безпокоит. Потому что я точно 
знаю, что это невозможно.

Разумеется, детей нужно учить ориен-
тироваться в информационном простран-
стве. Только при чем здесь конец класси-
ческого образования? Когда вместо лоша-
дей и извозчиков на улицах наших горо-

дов появились автомобили и рейсовые 
автобусы, мы тоже стали по-другому пере-
ходить дорогу и перемещаться из точки А 
в точку Б. Но сами точки остались преж-
ними и цели, с которыми люди между 
ними перемещались, тоже не сильно 
изменились.

В каком-то смысле люди всегда хра-
нили информацию на внешних носите-
лях. Были времена, когда за этими носи-
телями нужно было идти из Холмогор в 
Москву. Потом стало немного проще – в 
каждом городе появились библиотеки и 
концертные залы. Затем в каждой при-
личной семье появились собственные 
полки с книгами и магнитофоны. Теперь 
доступ ко всемирному наследию соверша-
ется в пару кликов. Но это вовсе не озна-
чает, что этимологический смысл слова 
«образование» как-то поменялся. Чело-
век необразованный, не потрудившийся 
выстроить свою собственную, качествен-
ную картину мира – он и с внешних носи-
телей не будет ничего потреблять, кроме 
демотиваторов и порнографии.

Факты — это еще не информация. 
Информация – это еще не знания. Знания 
– это не сила, пока они не связаны в еди-
ный образ мира, достаточно полный, 
чтобы как-то в нем ориентироваться, но 
не окончательный, чтобы осталось стрем-
ление получать новые знания. Наличие в 
голове этого незавершенного образа и 
отличает человека образованного от бал-
беса с высшим образованием и гуглом под 
мышкой.

«То, каким ты будешь через десять 
лет, определяют две вещи: с кем ты обща-
ешься и какие книги ты читаешь» – эта 
простая истина будет актуальна всегда. 
Кстати, кто автор этого афоризма, ни Гугл, 
ни Яндекс почему-то не знают. Они ведь 
тоже не волшебники, они только учатся.

Дмитрий Соколов-Митрич

Это связано и с молдаванами, и румына-
ми, и с болгарами, и сербами, и с грека-
ми. Я думаю, что, только преодолевая 
искусственное разделение европейских 
народов, мы сможем объединиться и 
создать условия для рывка в будущее. 
Мы понимаем, что другого варианта 
строительства Евразийского дома сво-
бодных народов у нас просто нет.

К сожалению, эти мысли о необходи-
мости реального воссоединения наших 
народов 25 лет держались под спудом. Я 
думаю, пришла пора действовать. Ком-
мунисты справедливо говорили, что про-
блема Югославии - это не только пробле-
ма расчленения исторической Сербии, а 
подготовка к удару по России. Бомбарди-
ровки Ирака - это тоже подготовитель-
ная ступень. Это не решение проблемы 
только захвата нефтяных месторожде-
ний. Это подход к России. Это подведе-
ние ударных баз ближе к России. В 
Сирии такая же ситуация складывается. 
Это рубеж сопротивления злу. Когда 
сатанинский мир руками псевдоислам-
ских террористов разрушит Сирию, то 
окончательный удар будет уже направ-
лен на Россию. Украина - последнее 
звено в этой цепи. Мы видим, что враг 
все ближе и ближе подбирается к Рос-
сии. Подбирается и в видимом плане - 
создание очагов враждебности на наших 
границах. Эта нечисть влезает в наши 
дома поверх границ, внедряется в духов-
ную жизнь нашего общества.

Мы понимаем, что отступать дальше 
некуда. Дальнейшие процессы будут 
происходить уже на территории России 
как в географическом, так и в духовном 
плане.

Я надеюсь, что это очень хорошо 
понимает наш Президент, потому что на 
него возложен огромный крест сохране-
ния страны в тех условиях, которые кар-
динально отличаются от 90-х годов, 
когда битвы шли на территории Косово; 
начала 2000-х годов, когда битвы за Рос-
сию шли еще на дальних подступах: в 
Косово, под Багдадом, под Дамаском. А 
сейчас уже здесь, рядом с нами.

- В одном из выступлений Свя-
тейший Патриарх сказал, что 
нынешняя Россия в лице ее руко-
водства бросила вызов Западу, и 
мы должны готовить себя к 
труднейшим испытаниям.

- Вы абсолютно правы. Хотел бы еще 
вспомнить битвы 90-х: кавказские сра-
жения, битву за Приднестровье, послед-
ние форпосты России. Это действительно 
так. Если мы сейчас сдадим Приднестро-
вье, Крым, Курилы, Приморье, то мы 
навсегда потеряем и нашу страну. После 
этого будет включен принцип домино и 
экономическими неурядицами, социаль-
ными конфликтами, территориальными 
претензиями почти всех окружающих 
нас стран начнется распад России по 
сепаратистским границам, даже не толь-
ко по религиозным традициям. Вспом-
ните создание Уральской республики в 
Екатеринбурге. Все это прекрасно пони-
мая, мы должны не просто готовить 
ответ, а вести наступательную политику.

Будем надеяться на лучшее, тем более, 
мы в этом году отмечаем знаменательное 
событие - тысячелетие преставления 
князя Владимира. Очень много прошло 
масштабных мероприятий в связи с этим.

- Меня радует, что по опросу 
людей решено - памятник князю 
Владимиру установить на Боро-
вицком холме. Если помните, наш 
друг Вячеслав Клыков в свое время 
хотел установить там памят-
ник императору Николаю II, но 
ему тогда власти не разрешили 
это сделать, и он установил 
памятник в селе Тайнинском.

- Это, в том числе, ответ тем, кто 
рушит памятники на Украине. Мы долж-
ны каждый у своего станка делать общее 
соборное дело, не забывая и о молитве. 
Писатель должен писать, скульптор - 
отстаивать свои взгляды на здоровое 
реалистичное искусство. Мы должны 
развивать нашу промышленность и 
науку. Мы должны делать все, чтобы 
постыдные явления 90-х годов ушли в 
прошлое, когда, например, авиационная 
держава под названием Россия возила 
своих граждан на американских самоле-
тах. XXI век - это кибервойны, это война 
за космос, за небо. Мы должны быть пер-
выми в авиации, в космонавтике, маши-
ностроении. Мы должны вести серьез-
ные исследования в рамках Российской 
Академии наук. Для этого мы должны 
формировать новые структуры, соответ-
ствующие этим задачам, и не цепляться 
за ветхость прошлых решений: создавать 
госкорпорации, формировать основы 
планового хозяйства при распределении 
ресурсов, формулировать стратегиче-
ские задачи, строить новые скоростные 
железные дороги. Лишь масштабными 
проектами в сфере высоких технологий 
мы можем реально вдохновить наш 
народ и оживить нашу экономику, сде-

лать ее более мощной, защищенной от 
внешних угроз. Мы должны поднять 
сельское хозяйство. И, развивая сельское 
хозяйство, мы должны восстановить 
наш традиционный уклад на селе, кото-
рый связан с работой больших, много-
детных, многопоколенных русских 
семей. Они были спаяны верой и трудо-
выми мотивами работы на земле.

Это не только сделает нас более 
независимыми и не только создаст усло-
вия безопасности в обезпечении населе-
ния продуктами и средствами произ-
водства. Главное - воссоздать тот уклад, 
который был основан на трудовой 
семье, на общинном хозяйстве, коопе-
ративах, на коллективных формах 
хозяйствования, которые являются 
более эффективными. 

Важнейшие вопросы, которые мы с 
вами сегодня обсуждаем - о единстве 
нашего патриотического движения, о 
наших общих ценностях и интересах, о 
базовых вопросах, которые нужно решать 
в области промышленности, банковского 
дела, сельского хозяйства. Все это долж-
но доходить до сознания народного боль-
шинства, самой деятельной его части. К 
сожалению, у нас мало таких исследова-
ний, мало публикаций, и зачастую они 
высказываются представителями поко-
ления из 80-90-х годов. Я надеюсь, что 
новое поколение наших соотечественни-
ков воспримет эту эстафету и проявит 
свою высокую активность. Наша вера - 
это не только вера наших отцов, но и вера 
наших детей.

- Будем надеяться на это!
Андрей Печерский, 
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нехватки медикаментов, болезни не щади-
ли никого. По приказу больных иногда рас-
стреливали, так как лечить еще не умели.

В то время я гордился, считая себя 
строителем молодой республики. Пришла 
беда и в наш дом, заболела Машенька и 
умерла. А через два месяца началась Вели-
кая Отечественная война. Многие круп-
ные заводы стали эвакуировать в Сибирь. 
И мы должны были в короткие сроки вос-
становить их и дать продукцию. Мужчины 
почти все ушли на фронт, начался голод, 
вовсю свирепствовали тиф, холера, чума. 
Где была чума, сжигали все поселение, не 
дожидаясь смерти больных. Такой был 
приказ партии. На заводах работали ста-
рики, женщины и дети. Трудиться прихо-
дилось по двенадцать и четырнадцать 
часов, многие не выдерживали и умирали. 
Люди жили в бараках, в ужасных услови-
ях, а за невыход на работу сразу сажали в 
тюрьму. В 1943 году Олеся сильно просты-
ла, лекарства не было, и она умерла. 

Я остался один с сыном и всю свою 
злость стал вымещать на людях. За два 
года по моей вине погибло тридцать чело-
век, но я сам был себе судья. Оправдывая 
доносы тем, что идет война и с меня никто 
не спросит. Ведь главное у членов партии 
— это постоянная борьба. Пока ты борешь-
ся, ты жив, без борьбы наступает смерть. 
Как коммунист, я должен быть выше всех.

Наконец пришла долгожданная побе-
да, вокруг разруха, голод и миллионы 
погибших людей. Но надо все построить 
заново и, чтобы подчинить людей, прихо-
дится надевать «ежовые рукавицы». Снова 
борьба, снова трупы... 

Многие дети остались без родителей, 
появилось большое количество безпризор-
ников. Страну захлестнула волна грабежей 
и убийств. Пришлось создавать отряды по 
борьбе с преступностью. Стали строить 
приюты для сирот, но многие находились в 
бандах малолеток, и выловить их было 
очень трудно. Они привыкли к вольной 
жизни, поэтому приходилось делать обла-
вы. При перестрелке многие погибали, не 
дожив до своего совершеннолетия. 

Сталинские времена были тяжелыми, 
чуть провинился, могли и расстрелять. 
Было такое время, сосед боялся соседа. 
Если кто-то заявит, что ты против партии 
и против Сталина, разбираться не станут. 
Тебя ждет север или расстрел. В тысяча 
девятьсот сорок девятом году зимой наш 

дом подожгли. Была ночь, я с сыном 
выпрыгнул в окно и остался жив. С тех пор 
смерть ходила за мной по пятам, я стал 
бояться своей тени.

- Бог поругаем не бывает, - подумалось 
отцу Роману.

…Я хотел уехать отсюда подальше, но 
не имел на это права. Осенью в меня стре-
ляли, ранили в легкое. Когда отлежался в 
госпитале, меня отправили в Казахстан. 
Здесь работать стало легче, везде были 
свои люди, которые подслушивали, высле-
живали недовольных партией. А затем 
внезапно ночью увозили «врага народа», 
и он исчезал безследно. Главное было в 
приказе: «Свидетелей не оставлять!» 

В 1953 году умер Сталин, но мало что 
изменилось. Борьба дает силы партии, и 
пока она жива, борьба будет продолжаться. 
Время изменило людей, они стали охотно 
подчиняться партии. Созданы дополни-
тельно секретные службы. Управлять наро-
дом стало легко, дух его сломлен. Выросло 
новое поколение, которое не знает Бога и 
верит только партии. Люди готовы ради 
партии отдать свою жизнь. Именно такое 
общество хотели заполучить коммунисты, 
и они этого добились. Сейчас мне уже 
более девяноста лет, я весь больной и 
немощный, а главное, понял, что прожил 
позорную жизнь. Я рад, что сын меня 
послушал и не вступил в партию. У него 
есть будущее, и я спокоен за него. Он меня 
любит, и я боюсь лишиться его любви и 
любви своих внуков и правнуков. Поэтому 
перед смертью хочу рассказать о себе прав-
ду. Иначе не смогу спокойно умереть.

В душе пустота, проснулась совесть и 
мучает меня. С ужасом вспоминаю свои 
прожитые годы. Понял, что мне нет проще-
ния, очень боюсь смерти. Такое чувство, что 
за все придется отвечать. Часто вижу всех 
умерших по моей вине, они ждут меня... 
Мне осталось жить очень мало, у меня рак 
желудка, два раза перенес инфаркт. 

Прошу простить меня, люди добрые. 
Бывший коммунист, раб Божий Григорий.

Наконец-то закончился этот жаркий 
летний день. Машина настоятеля с протои-
ереем Романом Правдиным подрулила ко 
входу в храм. Батюшка вышел из авто, 
постучал в дверь запертого уже храма, 
вошел внутрь. Он отнес в алтарь Запасные 
Дары, вышел оттуда с кадилом в руках, 
подошел к кануну, и через некоторое время 
под сводами храма вознеслось прошение: 
«Упокой, Господи, душу раба Твоего Гри-
гория и сотвори ему вечную память…»

Михаил Щербак

12 сентября, в день памяти 
святого благоверного вели-
кого князя Александра 

Невского, в селе Колокольцовка 
был отслужен благодарственный 
молебен с чтением акафиста свя-
тому. Это произошло у поклонного 
креста на месте, где стояла цер-
ковь во имя Александра Невского. 
Молебен возглавил иерей Сергий 
Квасов, настоятель одноименной 
церкви.

В ясный осенний день проникно-
венно звучали строки  акафиста: «О 
святой благоверный великий князь 
Александр!  Прими от нас, как усерд-
ную жертву сердец, любящих тебя и 
ублажающих святую память твою.  
Охраняй всех нас молитвами твоими, 
огради ходатайствами твоими град 
твой и всех людей земли Российской…» 

В 2014 году храму Александра 
Невского исполнилось бы 150 лет. Цер-
ковь в селе Колокольцовка  построена  
стараниями благодетелей и жителей 
села  в 1849 году, в 1892-м – перестраи-
валась. В конце 20-х – начале 30-х 
годов XX века храм Божий был закрыт, 
разорен. Здание стали использовать в 
качестве зернохранилища.

Церковный притч - священник, 
диакон и псаломщик, вероятнее всего, 
разделил судьбу большинства церков-
нослужителей тех страшных богобор-
ческих времен (сосланных, получив-
ших лагерные сроки в лучшем случае, 
в худшем – замученных, расстрелян-
ных). Память о них жива у старшего 
поколения сельчан. Они помнят, что в 
доме последнего колокольцовского 
батюшки (к сожалению, имя его неиз-
вестно, как не знаем мы и имен  пса-
ломщика и диакона)  была открыта 
школа, и служил тот дом людям до 
начала 70-х годов XX века. Современ-
ное здание школы расположено неда-
леко от места, где стоял дом священ-
ника.

Колокольцовка, некогда волостной, 
а потом и районный центр, приходит в 
упадок. Об этом говорят  факты: в 1859 
году в селе проживало 552 жителя, в 
1889-м – 823,  сейчас – едва ли 300. 
По этому и в школе осталось лишь 
четыре класса (в 40-х – 60-х гг. XX века 
было семь и восемь классов). В дорево-
люционное время в селе ежегодно 
устраивали две ярмарки,  работало 
пять ветряных мельниц (одна из них 
простояла до начала 60-х годов XX 
века). Берега Чагры соединял красавец 
деревянный мост. Построенный, веро-
ятно, в середине XIX столетия, мост 
служил до конца 60-х годов XX века. 

Почему увяла  слава села? Потому 
что разорена святыня – церковь Алек-
сандра Невского. А ведь написано: 
«Дом Мой – домом молитвы наречет-
ся, а вы сделали его вертепом разбой-
ников» (Матф. XXI, 13). И еще написа-
но: «Мне отмщение, и Аз воздам». 
Поистине «время собирать камни»...

Итак, в числе молящихся был и 
глава администрации сельского поселе-
ния Алексеевский А. В. Бреенков. Это во 
многом его стараниями, а также  жите-
лей Колокольцовки и поселка Алексеев-
ского три года тому назад установлен 
поклонный крест и ограда вокруг него. 
(Сам крест изготовлен в столярной 
мастерской Самарского Иверского жен-
ского монастыря по распоряжению игу-
мении Иоанны, освящен протоиереем 
Андреем Федосовым, настоятелем храма 
Архангела Михаила в с. Красноармей-
ское). После того как  благодарственный 
молебен с чтением акафиста святому 
благоверному великому князю А. 
Невскому был завершен, состоялась 
панихида, которую отец Сергий и 
матушка Ольга провели непосредствен-
но на колокольцовском кладбище.

Нужно ли говорить, как благодарны 
были священнику и матушке собравши-
еся в этот день люди? Не часто ведь 
подобное случается в жизни сельчан…

Сегодня по благословению епископа 
Кинельского и Безенчукского Софрония  
жители Колокольцовки собирают сред-
ства на постройку часовни в честь св. 
благоверного великого князя А. Невско-
го на месте бывшего храма. Кстати, Вла-
дыка в юности начинал свое пастырское 
служение настоятелем церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы в селе Волчанке 
и помнит колокольцовскую церковь, 
вернее, то, что от нее осталось – сруб 
сарая, в то время покрытый шифером. К 
сожалению, собранных денег недоста-
точно, чтобы начать стройку. Поэтому 
мы вновь просим всех неравнодушных 
людей помочь строительству часовни. 
Пожертвования (денежные переводы)  
можно отправлять по адресу: Самарская 
область, Красноармейский район, село 
Колокольцовка, ул. Школьная, д.1 (отде-
ление почты) Шиманковой Наталье 
Владимировне. Она входит в инициа-
тивную группу по строительству часов-
ни. Кроме нее сюда же входят Елисеева 
Вера Николаевна и Сергеева Надежда 
Ивановна. Всю информацию можно 
получить по телефонам: (8-84675) 43-2-
44; 43-2-41; 43-2-90 во вторник, четверг, 
субботу с 9.00 до 14.30.

Мы благодарны жителям  Красноар-
мейского района и Самарской области, 
сделавшим свои пожертвования: главе 
администрации сельского поселения 
Алексеевский Бреенкову Андрею Влади-
мировичу, врачу рентгенологу-онкологу 
районной больницы с. Красноармейское 
Ксандинову Константину Александро-
вичу,  Кирееву Александру Ивановичу, а 
также Ольге Владимировне Смирновой 
из г. Тольятти, и еще одной женщине, не 
назвавшей себя. Она специально приез-
жала в село.

Колокольцовцы очень надеются, что 
с постройкой часовни  начнется и воз-
рождение села. Ведь это будет дань пока-
яния за разор церкви великого благо-
верного князя Александра Невского. 

Владислав Подмарьков, 
бывший житель с. Колокольцовки 
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